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A Belén se va y se viene 
 

A Belén se va y se viene  
por caminos de alegría, 

y Dios nace en cada hombre, 
que se entrega a los demás. 

 

A Belén se va y se viene  
por caminos de justicia, 

y en Belén nacen los hombres 
cuando aprenden a esperar. 

 

Lo esperaban como rico y 
habitó entre la pobreza; 
lo esperaban poderoso  

y un pesebre fue su hogar. 
 

Lo esperaban un guerrero  
y fue paz toda su guerra; 
lo esperaban rey de reyes  

y servir fue su reinar. 
 

Lo esperaban sometido  
y quebró toda soberbia; 
denunció las opresiones,  

predicó la libertad. 
 

Lo esperaban silencioso:  
su palabra fue la puerta 

por donde entran los que  
gritan con su vida la verdad. 
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Queridos hijos y hermanos: 

El Adviento es un tiempo de gracia 
en el que la Iglesia nos invita a pre-
parar juntos el pesebre de nuestro 
corazón, de nuestras familias y co-
munidades para que acojamos a 
Jesús con un renovado amor. Es un 
tiempo de gracia, lo cual significa que 
Dios se manifiesta de un modo más 
cercano y, con su presencia, nos invi-
ta a crecer, a renovarnos, a purificar 
el corazón para ser más humanos y 
fraternos. 

La Navidad es siempre un aconteci-
miento nuevo porque nuestra situa-
ción personal, eclesial y social va 
cambiando y, por tanto, desde esa 
nueva perspectiva acogemos al Niño 
Jesús, que viene a compartir nuestra 
vida, a caminar con nosotros y ense-
ñarnos a vivir como hermanos. 

En esta ocasión se cumplirán 25 años 
de que las autoridades de Cuba de-
cretaron la Navidad como un día fe-
riado, lo cual permite que las perso-
nas puedan compartir esta fiesta en 
familia y participar en las celebracio-
nes en sus respectivas comunidades. 

Posteriormente, en el mes de Enero 
se cumplen 25 años de la visita de 
San Juan Pablo II a nuestra patria, 
un acontecimiento que marcó la his-
toria y fue una bendición para nues-
tro pueblo. Por ese motivo, en el re-

…PARA PREPARAR LA NAVIDAD 

Mensaje de los Obispos Católicos de Cuba 
“El pueblo que caminaba en tinieblas vio una gran luz” Isaías 9,2 

ciente encuentro que mantuvimos 
varios obispos con el Papa Francisco, 
presentamos el proyecto de hacer 
memoria agradecida de esta inolvida-
ble visita y, a su vez, compartimos el 
interés de que el Cardenal Beniamino 
Stella, quien fuera Nuncio en Cuba 
en ese momento, pudiera presidir las 
celebraciones que, a partir del 24 de 
Enero, programamos tener en todas 
las Diócesis y, de esa forma, hacer 
presente las enseñanzas transmitidas 
por el Papa Santo en las cuatro cele-
braciones eucarísticas y en los otros 
encuentros que presidió. 

En la Nochebuena vamos a escuchar 
al profeta Isaías que nos dice: “El 
pueblo que caminaba en tinieblas vio 
una gran luz…” (Is. 9,2). Deseamos 
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todo para descubrir cómo Dios se va 
manifestando en la realidad, tejiendo 
nuestra historia con asombrosa cer-
canía y respeto, ayudándonos a po-
ner lo mejor de nosotros al servicio 
de todos. 

La Navidad saca lo mejor de cada 
persona, despierta el amor a la vida, 
a la familia, crea un ambiente de paz 
que invita al encuentro con Dios, con 
los hermanos, nos hace tomar con-
ciencia de que nunca estamos solos, 
que Él es el Emmanuel, el Dios con 
nosotros, que viene a quedarse y 
enseñarnos a mirar la vida con su 
mirada para reconocer su presencia 
en el prójimo y en los acontecimien-
tos de la vida cotidiana, especialmen-
te en el dolor y la soledad de tantas 
personas mayores, enfermas o que 
padecen graves dificultades y caren-
cias. 

Cuánta falta nos hace despertar la 
alegría y esperanza, en medio de 

que esa luz brille en nosotros 
para reconocer nuestras ti-
nieblas y dejar que, en medio 
de ellas, irrumpa esa gran 
luz. Que allí donde haya mie-
do, desconfianza, rutina, 
mentira y odio, Cristo ponga 
coraje, esperanza, entusias-
mo, verdad y perdón. 

La Iglesia crece en la medida 
que todos y cada uno somos 
capaces de asumir la misión 
que Jesús nos confió, con 
verdadero entusiasmo y com-
promiso, para ello necesita-
mos que el Adviento sea un 
tiempo en que tengamos una 
honda experiencia de en-
cuentro con Dios, a través de la ora-
ción, de la meditación de la Palabra 
de Dios que es un manantial inagota-
ble de vida nueva del cual beber. 
Caminando juntos, sinodalmente, 
avanzaremos guiados por el Espíritu 
Santo, y a la escucha de nuestros 
hermanos y hermanas. 

Queremos saludar a las familias, que 
sufren la emigración y necesitan de 
un modo especial que esa luz que 
encendió Jesús al nacer pobre y 
humilde en Belén, brille cálida, 
mostrándoles su presencia cercana, 
solidaria, que consuela y reconforta, 
que nos da la certeza que en Jesús 
se unen todos los caminos y se acor-
tan todas las distancias. 

Procuremos estar más atentos, 
aprender a mirar y escuchar, para 
reconocer las señales que Dios nos 
pone cada día, a través de las cuales 
nos va guiando, alentando o advir-
tiendo ante los peligros, pero sobre 
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Vivir la Navidad no es sólo acoger la 
luz que enciende Jesús con su pre-
sencia, sino también aceptar la invi-
tación que Él nos hace de ser luz pa-
ra nuestros hermanos, que necesitan 
signos de esperanza que los fortalez-
ca para seguir haciendo el camino de 
la vida. 

Jesús nos enseña que nadie puede 
luchar en la vida aisladamente, se 
necesita una comunidad que nos sos-
tenga y en la que nos ayudemos 
unos a otros a mirar hacia adelante. 
Los sueños se construyen juntos. 
Que en esta Navidad volvamos a so-
ñar construir una patria de herma-
nos, donde cada uno pueda vivir con 
dignidad, donde nos escuchemos y 
dialoguemos para discernir el futuro, 
donde luchemos por el bien de todos 
en especial de quienes han quedado 
marginados por distintos motivos. 

Les deseamos, que en esta Navidad, 
reciban la bendición de Dios y que la 
misma sea portadora de justicia, paz, 
alegría y esperanza para ustedes, sus 
familias y seres queridos, también 
para todos los hijos de nuestro pue-
blo dispersos por el mundo. 

Que la Virgen Madre, a quien venera-
mos con el título de Virgen de la Ca-
ridad, sea quien interceda por noso-
tros para que sepamos acoger a su 
hijo, Jesús, con el mismo amor que 
lo hizo ella junto a San José. 

  

La Habana, 30 de Noviembre de 
2022 

 LOS OBISPOS CATÓLICOS DE CUBA 

tantas oscuridades y desalientos. La 
presencia de Jesús en medio de no-
sotros es la fuente de una alegría 
que nada ni nadie nos puede quitar, 
en Él hemos puesto nuestra esperan-
za y sabemos que no seremos de-
fraudados. 

Celebrar la Navidad significa estar 
abiertos a acoger la luz de la vida 
nueva que Jesús viene a traernos, es 
estar dispuestos a nacer de nuevo 
para ser luz, por eso es una fiesta 
que, a la vez que nos llena de alegr-
ía, con la presencia del recién nacido, 
también nos compromete con la vida 
de nuestros hermanos, con la historia 
de la Iglesia y de nuestro país. 

En la Navidad Dios se hace solidario 
con la humanidad, Dios se hace hom-
bre para que el hombre llegue a 
Dios, para ello se mete en nuestros 
corazones para entrar en la historia 
humana y transformarla desde aden-
tro. Jesús es el Buen Samaritano, 
que sale a nuestro encuentro, que se 
detiene ante nuestra realidad con 
compasión, que se acerca para sanar 
nuestras heridas, darnos consuelo y 
esperanza, que nunca nos abandona 
y nos invita a salir para hacer lo mis-
mo con nuestros hermanos más ne-
cesitados, con aquellos que sufren 
hambre, soledad, falta de libertad y 
esperan de nosotros un gesto de cle-
mencia o misericordia. ¡Cuánta alegr-
ía traería para sus familias y pueblo 
en general saber que, en esta Navi-
dad, un buen número de quienes 
guardan prisión se les otorga la liber-
tad y retornan a sus hogares para 
reinsertarse en la vida habitual e ini-
ciar así el nuevo año! 
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Intenté convencerla de que la Navi-
dad no era eso, que era mucho más; 
que esas cosas materiales no eran 
sino el reflejo de una realidad supe-
rior. Con la inocencia de una niña, mi 
vecina me preguntó… Y entonces, 
¿qué es la Navidad? A lo cual inme-
diatamente respondí. 

Querida amiga, la Navidad es la go-
zosa celebración y actualización del 
nacimiento de l Hijo de Dios, Jesu-
cristo, nuestro Salvador, en el portal 
de Belén. Hace 2022 años de las 
purísimas entrañas de la Virgen María 
y encomendado al cuidado paternal 
de su castísimo esposo, el glorioso 
patriarca san José. 

Le hice mucho énfasis en que la Na-
vidad es ante todo y sobre todo, una 
fiesta religiosa y no un motivo para 
comer hasta hartarnos de ciertas co-
midas que son propias de estos días 
y de golosinas casi siempre importa-

Tengo una vecina que anda cerca de 
los 80 años, que todas las mañanas 
tiene la gentiliza de obsequiarme con 
una taza de café que mucho agradez-
co, casi siempre conversamos mien-
tras la disfruto. Mi vecina pone en la 
sala de su casa un mediano arbolito, 
bastante bien montado, debajo del 
cual coloca un pequeño pesebre con 
una imagen del Niño Jesús que perte-
neció a su abuela, y que ella conserva 
con mucho cariño. 

Al felicitarla por el bello montaje del 
arbolito y el Niño, la señora me dice 
que ya en Cuba no hay Navidad, que 
ella recordaba y añoraba los adornos 
de las calles, los parques, los naci-
mientos de los templos y colegios 
católicos… de casa religiosas y mu-
chas residencias particulares… de 
cómo su abuelita y su mamá la lleva-
ban a ver durante varios días  todas 
estas bellezas y que ahora lamenta-
blemente no se hac-
ía. 

Luego comenzó a 
recordar la cena de 
noche buena, el al-
muerzo de Navidad y 
que ellos aunque 
eran pobres (no mi-
serables) disfruta-
ban, pues la carne 
de cerdo era enton-
ces muy barata, al 
igual que los turro-
nes, las uvas, las 
manzanas y otras 
golosinas propias del 
tiempo navideño. 

Pero, a pesar de todo y de todos…  
¡Es Navidad!!!! 

Por: Antonio López de Queralta Morcill 
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das… el día en que la Navidad deje de 
ser una fiesta religiosa se convertirá 
en una fiesta pagana y perderá su 
sentido religioso. 

Viviendo como vivo en Cuba hoy, 
ahora, sufro y padezco de las mismas 
cosas que la inmensa mayoría del 
pueblo, un pueblo sufrido por décadas 
y lo que es peor, sin que en el hori-
zonte de nuestro país se espere un 
claro amanecer porque, humanamen-
te hablando, la esperanza de un futu-
ro mejor, donde se solucionen nues-
tros muy grandes problemas, no se ve 
cerca. 

Desde el portal de Belén, el Niño 
Jesús, pequeño y frágil, nos grita que 
“El es nuestra esperanza”, que El es 
el Alfa y la Omega, el Señor de la his-
toria, nuestro Salvador. 

Siempre es bueno orar, pero en este 
Santo tiempo de Navidad debemos 
redoblar nuestra orac ión confiada, 
reavivando nuestra esperanza en que 
sí son posibles en Cuba los cambios 
que todos esperamos y necesitamos, 
en que es posible la estabilidad y me-
joría económica, para que termine el 
dolorosísimo éxodo que nos está de-
sangrando como pueblo. 

A la Santísima Virgen María de la Cari-
dad del Cobre, Madre, Reina y PAtro-
na de todos los cubanos sin excep-
ción, a su castísimo esposo San José, 
encomendamos el presente y el futu-
ro de la nación cubana; con la seguri-
dad  de que ellos desde ya, sabrán 
interceder por nosotros ante su Divino 
Hijo, nacido en Belén para remedio de 
toda la humanidad. No dudemos nun-
ca de que a pesar de todo y de todos, 
¡Es NAVIDAD! 

 

El humilde pesebre saca a  
relucir las verdaderas riquezas 
de la vida: no el dinero y el 
poder, sino las relaciones y las 
personas. Y la primera perso-
na, la primera riqueza, es 
Jesús. Pero, ¿queremos estar a 
su lado? ¿Nos acercamos a Él, 
amamos su pobreza, o preferi-
mos quedarnos cómodos en 
nuestros intereses? Sobre to-
do, ¿lo visitamos donde Él se 
encuentra, es decir, en los po-
bres pesebres de nuestro 
mundo? Allí Él está presente. 
Y nosotros estamos llamados 
a ser una Iglesia que adora a 
Jesús pobre y sirve a Jesús en 
los pobres. Como dijo un obis-
po santo: «la Iglesia […] apoya 
y bendice los esfuerzos por 
transformar estas estructuras 
de injusticia y sólo pone una 
condición: que las transforma-
ciones sociales, económicas y 
políticas redunden en verda-
dero beneficio de los po-
bres» (SAN ÓSCAR ARNULFO 
ROMERO, «La Verdad, Fuerza de 
la Paz» Mensaje pastoral de Año 
Nuevo, 1 enero 1980). Cierto, 
no es fácil dejar la tibia calidez 
de la mundanidad para abra-
zar la belleza agreste de la 
gruta de Belén, pero recorde-
mos que no es verdaderamen-
te Navidad sin los pobres.  
Sin ellos se festeja la Navidad, 
pero no la de Jesús. Herma-
nos, hermanas, en Navidad, 
Dios es pobre. ¡Que renazca  
la caridad!” 
 
Papa Francisco, 25/ Diciembre/2022 
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170 Aniversario 
MARÍA ANTONIA PARIS  

Y LA RENOVACIÓN DE LA IGLESIA 
 

“El amor y comunión con la Iglesia, esposa de Cristo,  
están profundamente enraizados en nuestra Congregación”  
(Constituciones 8) 

Por: Hna  Soledad Galerón rmi 

La profunda dimensión eclesial de 
nuestra vocación claretiana, está en-
raizada en los orígenes de la historia 
congregacional. Las Constituciones 
describen las múltiples formas de 
cómo debemos vivir este amor, ya 
que, nuestra Congregación ha nacido 
en la Iglesia para ser “una Orden 
nueva, pero no nueva en la doctrina, 
sino nueva en la práctica” (Aut MP 7). 
El Espíritu Santo nos urge, desde el 
origen del Instituto, A LA RENOVA-
CIÓN DE LA IGLESIA por la guarda 
de su santísima Ley y vivencia radical 
de los consejos evangélicos. Con es-
pecial amor a la “pobreza evangélica, 
fundamento de nuevos apósto-
les”(Aut MP 11).(Constituciones 2) 

“Hemos de sentir sobre nosotras el 
peso de la Iglesia, que nos impulse a 
llevar la Ley santa del Señor a toda 
criatura y contribuir a la renovación 
permanente de la vida consagrada. 
Nos entregamos con entera disponibi-
lidad al servicio de la Iglesia para 
acudir a lo más urgente, oportuno y 
eficaz, de acuerdo a nuestro caris-
ma”(Constituciones 7). 

Estas son algunos números de las 
Constituciones que recogen esta di-
mensión tan fundamental del Carisma 
y, que todavía, no hemos actualizado 
suficientemente. Es un rico filón aún 
por explorar y vivir más y más a fon-
do. Aunque la llamada a la Renova-
ción de la Iglesia siempre ha estado 

presente en la Congregación, fue des-
pués del Concilio Vaticano II, con la 
invitación que éste hizo a toda la Vida 
Religiosa a volver a las fuentes, cuan-
do la Congregación comprendió mejor 
todo el desafío que esta renovación 
lleva consigo. El trabajo de investiga-
ción que se promovió, como respues-
ta a la invitación de la Iglesia, hizo 
que emergieran, con toda su riqueza 
y originalidad, los ESCRITOS de María 
Antonia París, entre ellos “LOS PUN-
TOS PARA LA REFORMA DE LA IGLE-
SIA”.  
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riencia de una profunda espiritualidad 
eclesial, que sus hijos estamos llama-
dos a vivir y transmitir en nuestro 
servicio al Pueblo de Dios.  

El padre Francisco Juberías, sacerdo-
te claretiano y experto en teología 
espiritual, en su obra sobre la espiri-
tualidad eclesial de María Antonia 
París, “Por su Cuerpo que es la Igle-
sia”, dice que la vocación de Iglesia 
puede asumir dos direcciones distin-
tas pero complementarias:  

Una vocación como dolor maternal de 
sufrimiento íntimo por la Iglesia,  des-
garramientos interiores, sensación de 
abandono como el de Jesús en la 
cruz, dolor hondo y callado que no se 
manifiesta hacia fuera, pero que tritu-
ra el corazón; y una vocación como 
dolor apostólico, en la que prevalecen 
los trabajos apostólicos con su can-
sancio, fatiga, preocupación por la 
suerte de la Iglesia, persecuciones, 
calumnias y peligros de todo género. 
La primera dimensión, “dolor mater-
nal”, se da más en la Madre París y la 
dimensión “dolor apostólico”, más en 
el Arzobispo Claret.  

 

La Madre París reconoce su vocación 
eclesial como un don: “Dios Nuestro 
Señor me ha dado un amor tan gran-
de a mi Santa Madre la Iglesia, que si 
a costa de mi vida (aunque tuviera 
mil) pudiera restituirle la paz, con 
grandísimo amor sufriría los más 
grandes tormentos, aunque fuese 
hasta el fin del mundo” (MP Aut. 35) 

Sobre los “Puntos para la Reforma de 
la Iglesia”, en primer lugar, podemos 
decir que emplea diversos términos 
para describirlos. Con esa variedad de 
términos amplía el abanico de lo que 
para ella significa, por ejemplo, refor-

Desde ese momento, estos escritos 
han alimentado la vida y la misión de 
las Misioneras Claretianas cuestionán-
donos cada vez con más fuerza sobre 
la necesidad de actualizarlos y vivirlos 
más radicalmente. Ellos han sido un 
acicate a crecer en el amor a la Igle-
sia y en el compromiso por renovarla 
con nuestra vivencia fiel del Evangelio 
y nuestra acción evangelizadora.   

También San Antonio María Claret 
comparte esta profunda preocupación 
por la realidad de la Iglesia de su 
tiempo. Posteriormente, ya de regre-
so a España y conociendo, no solo la 
situación eclesial cubana, sino tam-
bién la española, escribe un texto 
titulado “APUNTES DE UN PLAN PARA 
CONSERVAR LA HERMOSURA DE LA 
IGLESIA”. El título completo del escri-
to continua “y preservarla de errores 
y vicios, que son la cizaña que el ene-
migo aprovecha la oportunidad para 
sembrarla entre el trigo bueno”. 

Al subrayar esta dimensión, tanto en 
París, como en Claret, no decimos, 
que nuestros Fundadores sean los 
primeros en preocuparse por la reno-
vación de la Iglesia, (ya que Dios, 
siempre en momentos históricos difí-
ciles ha suscitado, varones y mujeres, 
que, movimos por el Espíritu Santo 
iluminan, sobre todo con su vida, la 
respuesta que la Iglesia debe dar pa-
ra acompañar a la humanidad en su 
peregrinar, basta recordar solo a 
Francisco de Asís; sino que afirma-
mos cierta originalidad teniendo en 
cuenta el estilo de renovación en cur-
so durante la primera mitad del siglo 
XIX tanto en la Iglesia Universal, co-
mo en la Iglesia española. El espíritu 
de renovación de la Iglesia propuesto 
por Mª Antonia París y Antonio Mª 
Claret, estaba ya en el ambiente, pe-
ro Dios concedió a ambos la expe-
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ma o reformación, renovación de la 
Iglesia; también habla de reanimar o 
de restablecer la Iglesia en su esplen-
dor, en su fidelidad, en su belleza, 
hacerla como Jesús la imaginó y la 
quiere, de acuerdo a la misión que le 
confió. 

La necesidad de esta reforma, nace, 
en un primer momento, de la expe-
riencia del contexto histórico eclesial 
de la España del siglo XIX. Los decre-
tos del gobierno como los que expro-
pian las posesiones a las antiguas 
Órdenes religiosas, cierran sus semi-
narios y casas de formación, destie-
rran a sus obispos, prohíben ordena-
ciones y profesiones religiosas, etc. 
Estos hechos preocupaban grande-
mente a María Antonia, todavía novi-
cia de la Compañía de María, por las 
repercusiones que tenían en la vida y 
misión evangelizadora de la Iglesia. 
La posterior experiencia cubana le 
sigue confirmando en esta preocupa-
ción y necesidad, al conocer una igle-
sia que había permanecido tanto 
tiempo sin obispo. Un Seminario que 
no daba sacerdotes, sino abogadillos 
y periodistas, y el profundo abandono 
espiritual de las extensas zonas rura-
les, a la que había llevado la falta de 
Clero y su escasa formación; así mis-
mo la multitud de problemas y trabas 
para el ejercicio del ministerio ecle-
siástico, creados con la situación del 
Patronato Regio, mostraban un rostro 
eclesial empobrecido y urgentemente 
necesitado.  

Pero poco a poco, Dios le hace com-
prender que en gran medida el mal 
de la Iglesia radicaba en el apego, 
sobre todo por parte de la jerarquía y 
los religiosos al prestigio,  las propie-
dades, el dinero y el poder, en donde 
estos ponía su seguridad. De hecho 
buena parte de las medidas tomadas 

por el gobierno civil contra la Iglesia 
estaban inspiradas en la voluntad de 
despojarla de sus riquezas y del po-
der temporal. La Sierva de Dios en-
tiende que, el mal de la Iglesia no 
viene, tanto del daño que recibe 
“desde fuera”, sino que el verdadero 
mal esta “dentro” de la misma Iglesia 
por su infidelidad a los valores 
evangélicos; por eso la batalla que 
debe librar, es sobre todo en el terre-
no del espíritu, convirtiéndose a la 
vivencia fiel del Evangelio, a su predi-
cación y al testimonio de una vida 
sencilla y confiada en el Padre de 
todos.  

Es pues, convencimiento de la Madre 
París, de que es en el plano espiritual 
y pastoral donde hay que realizar, 
eso que llama unas veces reforma y 
otras, renovación de la Iglesia. No se 
trata de una “novedad” superficial en 
teorías o palabras, sino en la práctica, 
en la vida: desde la raíz. María Anto-
nia entiende la renovación como un 
volver a los orígenes: a la fidelidad al 
Evangelio, que es único para todos 
los tiempos… Dios no nos ha dado 
más que un santo Evangelio… HAY 
PUES QUE VOLVER A ÉL. Dicho con 
otras palabras: hay que imitar a los 
Apóstoles, hay que ser “nuevos Após-
toles”. Inspirada en el los evangelios, 
su  concepto de vida apostólica se 
caracteriza por “poner en pie” el 
EVANGELIO, es decir, hacerlo verdad 
en la propia vida, y eso nos lleva a la 
POBREZA y la PREDICACIÓN del 
Evangelio que vivimos.    

El concepto de vida apostólica como 
vuelta a los orígenes evangélicos, 
aparece ya en los primeros monjes 
del siglo IV. Vuelve a aparecer en la 
alta edad media y florece con Domin-
go de Guzmán y Francisco de Asís. 
Para mi es significativo que la Sierva 
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sia por encima de su propia vida. Tra-
bajaron por ella, se entregaron para 
que la Iglesia manifestara en toda su 
nitidez el rostro de Cristo a los hom-
bres. Para ello no perdonaron traba-
jo, fatiga, cansancio y dolor alguno. 
Su labor “reformadora” nace de ese 
amor a la Iglesia. En la Madre París, 
contemplando el Misterio de Cristo en 
la Cruz: “Todo me lo enseñó, Nuestro 
Señor, desde el árbol de la cruz...” y 
en Antonio Claret contemplando a 
Cristo Evangelizador: “El Espíritu del 
Señor está sobre mí me ha envia-
do...” 

La Madre París redacta los “Puntos 
para la reforma”, por mandato de 
Don Paladio Curríus, después de pro-
fesar, en los primeros días de no-
viembre y los concluye el 8 de di-
ciembre de 1855. Don Paladio fue un 
fiel colaborador del Arzobispo Claret 
en Cuba y confesor de María Antonia 
y la comunidad durante el período de 
la fundación. Colaboró en la organiza-
ción de las primeras casas. Fue él 
quien presento al Papa Pío IX estos 
“Puntos para la reforma de la Iglesia” 
en 1860. El original de este escrito, 
que llevó el Arzobispo Claret en su 
viaje de traslado a España, se perdió. 
Nos queda la copia hecha por el pro-
pio padre Curríus. 

El primer origen del escrito se remon-
ta a la extraordinaria experiencia de 
Dios que, María Antonia tuvo ante 
Cristo Crucificado en 1842, en la cual 
descubre su vocación de fundadora. 
La renovación de la Iglesia y la fun-
dación del Instituto se hallan íntima-
mente asociados. Pero fue sobre todo 
a lo largo de 1854 cuando recibió 
luces particulares y frecuentes sobre 
los medios que se habían de utilizar 
para la renovación espiritual de la 
Iglesia. En una carta al Obispo Caixal 

de Dios haya anticipado una defini-
ción de la renovación que aparece 
claramente en el Vaticano II, espe-
cialmente en el decreto para la Vida 
Religiosa: “la vuelta al Evangelio”. 
“Conformar sus vidas y costumbres 
con las de los Santos Apóstoles: esto 
lo alcanzaran con mucha facilidad 
tomando cada uno por propias las 
palabras del santo Evangelio”  (PR 6).  

El escrito del P. Claret, “Apuntes de 
un Plan” es más doctrinal, práctico y 
extenso. Es un Plan con fundamenta-
ción Bíblica, teológica y espiritual. Es 
fruto de una experiencia espiritual 
vivida como Misionero Apostólico, y 
sobre todo al ejercer el episcopado. 
El énfasis de Claret está en la Jerar-
quía y su misión, sobre todo del obis-
po, quien debe colaborar con Jesu-
cristo para conservar la hermosura de 
la Iglesia. Expresa la doctrina sobre el 
Primado, el Episcopado, etc, y enfati-
za el estilo de vida que deben llevar, 
sobre todo los Obispos y los sacerdo-
tes.  

En ambos destaca su amor a la Igle-
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le cuenta como el día de su Profesión, 
27 de agosto de 1854, “... al ponerme 
Su Excelencia Ilustrísima la corona 
sentí un peso tan extraordinario en la 
cabeza que me la hacía inclinar y na-
turalmente pesaba muy poco la coro-
na por ser de flores muy finas…” Ad-
mirándome yo mucho de aquel gran-
de peso, me dijo Nuestro Señor: 
«Éste es, hija mía, el peso que cargo 
sobre ti de la Reformación de mi Igle-
sia” 

Aunque los Planes para renovar la 
Iglesia del P. Claret y de la M. París 
son bastante distintos, en ellos se 
perciben claramente, convergencias, 
como lo hacía notar, don Dionisio 
González en carta a Claret, después 
de haberlos leído:“un mismo espíritu 
ha movido las dos plumas”.  

En lo referente a la forma de vida de 
los que formamos la Iglesia, tienen 
profundas convergencias, como son: 
la exigencia de la Conversión-reforma
- fidelidad en su vida; de la vivencia 
de la Pobreza evangélica; su acción 
pastoral fundamental debe ser el 
anuncio del Evangelio; y también, 
empezando por los obispos y los sa-
cerdotes, tener vida en comunión. En 
ambos hay también una gran preocu-
pación por la formación. Resumiendo, 
para el Arzobispo Claret la renovación 
significa volver al primitivo fervor de 
la primera comunidad cristiana a 
través del ministerio de la Evangeliza-
ción que deben promover especial-
mente los Obispos.  

Para María Antonia, la reforma no 
consiste, en la fe, la vida sacramental 
del Pueblo de Dios, ni en sus estruc-
turas fundamentales, sino en acre-
centar la fidelidad de sus miembros al 
Evangelio de Nuestro Señor. La refor-
ma propiamente consiste en una re-
novación espiritual. Es interesante 

que en la conclusión que hace de 
todo lo escrito dice: "En los apuntes 
hallarán los medios de que quiere 
valerse Dios Nuestro Señor, para re-
novar el primitivo fervor de los prime-
ros cristianos, renovando en su santa 
Iglesia la guarda de los preceptos 
divinos por medio de los segundos 
apóstoles, que con la pureza y recti-
tud de su vida y doctrina conven-
cerán a sabios e ignorantes" (PR.  
81f) 

La necesidad de renovar la Iglesia, no 
es una moda pasajera. La Iglesia, no 
solo tiene la responsabilidad de anun-
ciar el Evangelio, sino de transformar-
se constantemente con su  fuerza 
renovadora: “Evangelizadora, la Igle-
sia comienza por evangelizarse a sí 
misma” (EN 15) 

La Iglesia, en cada uno de sus miem-
bros, siempre estará necesitada de 
renovación, revitalización y reforma… 
Siempre estaremos necesitados de 
seguir a Cristo más de cerca, con más 
radicalidad. El Evangelio, los hechos y 
palabras de Jesús, siempre serán luz, 
imán e invitación a esa renovación  
nunca acabada. Nos dice la LG en su 
número 7 que “es necesario que to-
dos los miembros se hagan confor-
mes a Él hasta el extremo de que 
Cristo quede formado en ellos” (cf. 
Ga 4,19). Esta “conformación en Cris-
to” es nuestra vocación cristiana y la 
vamos adquiriendo poco a poco con 
la acción de su Espíritu en nosotros, 
en la medida en que nuestro corazón 
acoja y colabore con esa acción suya.  

 

¿Qué debemos hacer, cada uno de 
nosotros, para renovar la Iglesia en la 
realidad de hoy? Es una pregunta que 
no podemos ignorar si queremos ser 
fieles al Evangelio.  
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La Noche en que nació Jesús 
 

Una hermosa  
leyenda cuenta 
que, cuando 
Jesús nació, los 
pastores corrían 
hacia la gruta 
llevando muchos 
regalos. Cada 
uno llevaba lo 
que tenía: unos, 
el fruto de su  
trabajo, otros, 
algo de valor. Pero mientras todos los pastores se esforza-
ban, con generosidad, en llevar lo mejor, había uno que no 
tenía nada. 

Este pastor “era muy pobre, no tenía nada que ofrecer. Y 
mientras los demás competían en presentar sus regalos, él se 
mantenía apartado, con vergüenza. 

En un determinado momento, San José y la Virgen se vieron 
en dificultad para recibir todos los regalos, sobre todo María, 
que debía tener en brazos al Niño. Entonces, viendo a aquel 
pastor con las manos vacías, le pidió que se acercara. Y le pu-
so a Jesús en sus manos. 

El pastor, tomándolo, se dio cuenta de que había recibido lo 
que no se merecía, que tenía entre sus brazos el regalo más 
grande de la historia. Se miró las manos, y esas manos que le 
parecían siempre vacías se habían convertido en la cuna de 
Dios. Se sintió amado y, superando la vergüenza, comenzó a 
mostrar a Jesús a los otros, porque no podía sólo quedarse 
para él el regalo de los regalos. 

Si tus manos te parecen vacías, si ves tu corazón pobre en 
amor, esta noche es para ti. Se ha manifestado la gracia de 
Dios para resplandecer en tu vida. Acógela y brillará en ti la 
luz de la Navidad. 
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Cristianismo y catolicismo son la mis-
ma cosa 

Se puede hablar históricamente de 
Cristianismo cuando el Judaísmo se 
centró en los que acudían a escuchar 
y meditar la enseñanza de los após-
toles sobre todo de Pedro y Pablo, la 
convivencia, la fracción del pan y a 
las oraciones (según los relatos de la 
Biblia en Hechos de los Apóstoles 2, 
32-42). Y con las experiencias místi-
cas de Juan escritas y comunicadas a 
aquellos grupos de hombres y muje-
res, se selló con el libro de Apocalip-
sis lo que hoy día se conoce como 
Biblia Sagrada o Sagradas Escrituras.   

Aquél pueblo original seguía una se-
rie de mandamientos,  y también 
sabía cómo guardar el depósito de la 
fe. La recomendación paulina de ser 
obedientes en general y en particular 
hacia los apóstoles, y seguir sus en-
señanzas, estuvo siempre tentada a 
la disidencia, a la disconformidad, a 
la tolerancia ilegítima, la indisciplina, 
en fin, la heterodoxia o herejía: algu-

nos comenzaron interpretar las Sa-
gradas Escrituras fuera del contexto 
comunitario original, y hubo peligros 
de división de aquella iglesia incipien-
te. Pablo advertía en casi todas sus 
cartas el celo que debía tenerse en 
guardarla. (2 Tes 3,15: 1 Tim 6,20) 
dicho en lenguaje moderno: ser con-
servador y mantener la doctrina que 
habían fundado, frente a opiniones 
de los que consideraban malo ser 
conservadores, cosa que ha pasado 
en todos los tiempos, con los peligros 
de incorporarse elementos de la vida 
religioso-social paganas de regiones 
vecinas.  

A pesar de que algunas disidencias 
continuaban, los seguidores de los 
apóstoles arrojaban luces sobre todo 
lo que en aquellas sociedades podía 
entorpecer el buen desenvolvimiento 
de la fe, a través de documentos, 
anales, concilios, conscientes de que 
la confusión a consecuencia de la 
herejía -como la ocurrida en Babel- 
era una tentación permanente.    

La ortodoxia o doc-
trina cristiana ce-
rraba el paso a 
cualquier viento de 
doctrinas mante-
niendo los cáno-
nes. Pasados unos 
15 siglos, en la 
actual Europa ya 
existían ciudades 
con más de 10 mil 

Biblia y tradición:  
¿opuestos o complementarios? 

Por: Pedro Ibrahím González Villarrubia  

Timoteo, guarda el depósito de la fe. 1 Timoteo 6,20 
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habitantes como es el caso de Gine-
bra y la estructura sociopolítica y mo-
ral era crítica: contaba con una plata-
forma de campesinos que vivían pre-
cariamente una crisis de autoridad 
tanto hacia las instituciones sociales 
y los religiosos. Quedaba entonces 
una religión cristiana con  falta de 
credibilidad: o sea encarnar a Cristo 
y ayudar al prójimo (Mt 25, 34 y ss.): 
un vivir egocéntrico no dejaba mucho 
espacio a la convivencia fundada en 
el amor.   

Los Anales, las actas, la literatura, el 
teatro manifestaban las guerras, las 
hambrunas, las injusticias; era un 
mundo lleno de dolor y estas circuns-
tancias propiciaron que en aquellos 
momentos difíciles se pusieran en 
manos de los hombres las Sagradas 
Escrituras. Hasta este momento, las 
Sagradas Escrituras estaban escritas 
en latín, el idioma universal de aque-
llos tiempos usado por intelectuales y 
era custodiada con celos. Seis siglos 
después nos parece esto muy con-
servador pero es como cuando una 
madre evita que sus hijos lean y ve-
an lo que ella sabe puede serles per-
judicial por falta de madurez para 
entenderlos.  

Thomas Műntzer, Hans Hut, y Martin 
Lutero), monjes, dejaron de profesar 
obediencia a la Iglesia fundada por 
Jesucristo (Mateo 16, 13-20) negan-
do al papado como una contestación, 
una protesta religiosa a la tradición 
en aquella Sajonia y fueron los futu-
ros fundadores del protestantismo 
anabautista.  

Los letrados cristianos de la Santa 
Escritura y los gobiernos políticos de 
entonces estaban siendo cuestiona-
dos. Estos monjes aunque no utiliza-
ron siempre métodos correctos part-

ían del presupuesto bíblico del relato 
acerca de la amistad declarado en 
Juan 15,13: ustedes son mis amigos, 
y nadie tiene más amor que el que 
da la vida por sus amigos; y del man-
damiento relatado en Marcos 16, 15: 
ir por el mundo y predicar el evange-
lio a toda criatura, que mal entendido 
y mal aplicado puede llevar a un pan-
teísmo.  

Esas disidencias religiosas trajeron 
como consecuencia agitaciones so-
ciales y masacre de miles de campe-
sinos, y el propio Műntzer lo lamentó.  

Otro reformador o heterodoxo de la 
fe fue Calvino, francosuizo estudioso, 
capaz, defensor del perdón y la re-
conciliación pensando que podía 
cambiarse la mala vida de los habi-
tantes de Ginebra, hasta la actual 
Polonia y Hungría entronizaba el 
mensaje de Deuteronomio 5,17: si 
nosotros fallamos en apoyar nuestros 
vecinos en necesidad […] somos cul-
pables ante Dios. Por estos autores 
iba la llamada Reforma, una hetero-
doxia, una protesta contra los cáno-
nes de la doctrina de la iglesia origi-
nal.   

Sin embargo la Reforma Protestante 
no tuvo mucha suerte en España: 
obligaron a muchos heterodoxos al 
exilio. Los reyes católicos comenza-
ron a aplicar medidas estrictas para 
mantener la fe católica asediada 
además por la influencia del islamis-
mo. Sin embargo no todo fue cierre y 
clausura, no todo fue ortodoxia y 
cánones inmodificables: Isabel de 
Castilla (1474- 1504) autorizó abrirse 
a la cultura al fundar la Universidad 
Complutense (de Alcalá) la mejor 
facultad de estudios bíblicos para la 
catolicidad de la época: tenía los me-
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jores lingüistas, los mejores hebraís-
tas y logró que se fundara y publica-
ra la Biblia Políglota (1520).  

Hoy día se hablaría de falta de tole-
rancia, pero al abrirse a nuevas co-
nocimientos se pudo permitir en Es-
paña que entraran obras de conteni-
do burlesco contra los religiosos 
monásticos, del humanista holandés 
y hombre de gran erudición Erasmo 
de Rotterdam. Y también entraron 
las obras de Lutero. Esas aperturas – 
lo que hoy día se llamaría evolucio-
nismo hacia las corrientes de pensa-
miento-  entonces se vieron favoreci-
das por Margarita de Angolema her-
mana del rey Francisco I y esposa del 
rey Enrique II de Navarra quien pro-
tegería estas nuevas heterodoxias. 
Esto conllevó a excomulgar a Martin 
Lutero y se inicia una primera etapa 
de lucha contra las herejías. La In-
quisición prohibió las Biblias que no 
fueran la Vulgata de Gerónimo, única 
versión aprobada por el Concilio de 
Trento en 1546, y se dictaron edictos 
para destruir las obras de Lutero.  

Otra circunstancia que favoreció es-
tos cambios fue que Sevilla tenía una 
ubicación estratégica cómoda para 
los comerciantes a pesar del control 
de los inspectores de la Inquisición. 
Uno de los refugiados en Sevilla en 
1558 era el erudito Casiodoro de Re-
ina quien fue nombrado por Calvino, 
pastor de los refugiados españoles e 
italianos.  

Entre 1567 y 1568 Reina tradujo al 
castellano el Antiguo y el Nuevo Tes-
tamento una obra casi sobrehumana, 
sin pedir la autorización de los pasto-
res de Ginebra ni a su principal pas-
tor: Calvino. Recibió 400 florines por 
su labor, en la Editorial Opurino don-
de publicaba Erasmo de Rotterdam, 

salario equivalente al sueldo de un 
profesor universitario de aquella épo-
ca,.  

Reina también buscó otras editoriales 
y para confundir los inquisidores de 
entrada a España utilizó en la porta-
da la imagen de un oso, referente 
comercial de la editorial Apiario cuyo 
dueño era Mattías Apiario y debido a 
eso se le llamaba La Biblia del Oso.  

Cipriano de Valera, otro calvinista y 
discípulo de Reina transformó la Bi-
blia en 1602 y es la biblia protestante 
de hoy día, cuyo valor lingüístico re-
sulta indudable. Esta Biblia se dife-
rencia poco de la Biblia católica que 
esta ultima tiene siete libros más (1 y 
2 de Macabeos, Tobías, Judit, Baruc, 
Sabiduría, y Eclesiástico o Sirácida) 
porque Lutero rechazó el canon al 
separarse de la Iglesia católica.  

El catolicismo también tiene orienta-
ción en la propia historia 

La orientación histórica del Cristianis-
mo puede robustecer nuestro com-
promiso con Dios.  Muchos se inten-
tan acercar a la Biblia con una actitud 
filosófica no bíblica en sí misma. La 
mismísima biblia tiene mucho que 
decir entre su autoridad y la tradición 
de la Biblia. Pero quedarse detenido 
en la Biblia sin mirar la Tradición de-
tiene la formación cristiana. por 
ejemplo el propio Nuevo Testamento 
relata muchas comunicaciones de los 
apóstoles no están escritas y los pro-
pios evangelistas lo declararon: Mar-
cos 4,33: Marcos 6,34; Juan 16,12;  
Juan 20,30; Juan 21, 25.  

La importancia de la tradición no re-
side en su forma sino en su conteni-
do (1 Cor 11,2; Col 2,8; 2 Tes 2,15; y 
3,6. No se debe confundir la tradición 
de las cosas humanas con la tradi-
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ción de la fe cristiana. Los fariseos 
tenían sus tradiciones y Cristo las 
censuró porque eran cosas de hom-
bres (Mateo 15, 1-6; Marco 7, 8-13). 

La Sagrada Escritura fue entregada 
(Lucas 1, 1-2; 1 Cor 11,23; 1 Cor 
15,3; 2 Pedro 2,21; Judas 3. y fue 
recibida: 1 Cor 15, 1-2; Gálatas 1, 1-
12; 1 Tes 2,13. Tradición debe ser 
entronizada como sinónimo de la 
Palabra de Dios (1 Cor 11,2; 2 Tes 
2,15; 2 Tes 3,6; 1 Cor 15,1; Gálatas 
1,9; 1 Tes 2,9; Hechos 8, 14; 1 Tes 
2,13; 2 Pedro 2,21). La Iglesia es la 
columna y baluarte de la Verdad 
(Juan 18,38; 1 Timoteo 3,15).  

Algunos menosprecian la Tradición 
con tradiciones humanas como si la 
Biblia fuese la Constitución de un 
país que se responsabiliza con las 
leyes que se derivan de las circuns-
tancias. Los fariseos de todos los 
tiempos proponen dicotomías entre 
la permisividad y los excesos de la 
autoridad. Algunos también tildan de 
fanatismo al Jesús - que pudiendo – 
no se bajó de la cruz como se lo insi-
nuaron algunos.  

Él sabe cumplir su Palabra.  
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“… padre es cualquiera” aún tiene pe-
so para algunas personas. 

Con un equipo de buenos actores y 
una dirección que hace que en su des-
empeño el espectador los sienta cerca-
nos, como si los conocieran del barrio, 
la telenovela comienza presentándonos 
a un padre que regresa al país des-
pués de veinte años, con la intención 
de rencontrarse con su esposa e hijos. 
Los hijos, cuatro varones, lo creían 
muerto. En el rencuentro aflora la cri-
sis y no aceptación. El proceso que se 
desencadena a partir de este hecho, 
junto a las historias paralelas sobre la 
vida de cada uno de los protagonistas 
con sus altas y sus bajas, es el conte-
nido fundamental de esta telenovela 
de 50 capítulos. 

Como sucede en toda familia, cada 
uno de los hijos tiene su propia vida y 
su percepción de cómo llevarla; pero 
también, y ese es uno de los valores 
de la propuesta,  cada uno se ocupa 
de cuidar y hacer crecer al otro. Son 

El hecho de que la familia, una familia 
concreta, sea protagonista de una 
telenovela no es algo extraordinario.  
Que el argumento principal que gira 
alrededor de esa familia se deslice por 
los cauces de la paternidad responsa-
ble, e irrumpa en los hogares y pase a 
formar parte de las familias que están 
del otro lado de las pantallas, eso es 
ciertamente notable. 

Desde el primer capítulo, o mejor des-
de que comenzamos a escuchar el 
tema de presentación Los Hijos, de 
Raúl Paz, que en dos minutos con 
veintidós segundos expresa lo que 
pudiera ser el contenido de un libro 
sobre el tema, puede el televidente 
intuir que lo que viene después le va a 
interesar: se hablará de padres e 
hijos. 

Enel núcleo de la  telenovela “Los 
Hijos de Pandora” se entrelazan visio-
nes diversas de la paternidad, que 
muestran la gran riqueza que tiene el 
tema. En Cuba, también en Latino-
américa, tal vez 
por patrones 
heredados, la 
maternidad tiene 
una fuerza extra-
ordinaria, es con-
siderada algo 
sagrado; pero la 
paternidad duran-
te mucho tiempo 
pasó, y en mu-
chos casos sigue 
pasando, a un 
segundo plano.  
Aquello de que 

La familia de Pandora 

Por: Mercedes Ferrera Angelo 
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nuevo que le conduzca a recuperar la 
confianza de ella que la infidelidad le 
arrebató, y así juntos llegar a donde 
en verdad él quiere y necesita estar, 
de vuelta con su familia. 

El segundo, Reynaldo, Alain Aranda, 
en el momento en que estaba a punto 
de alcanzar lo que había esperado du-
rante mucho tiempo como pelotero, de 
golpe le cae una verdad difícil de acep-
tar y que pone su vidaen una cuerda 
floja, que se mueve en un terreno mo-
vedizo del que solo lo puede salvar el 
amor a ese niño, que ahora sabe que 
no engendró pero que la vida hizo legí-
timamente suyo. 

El tercero, Saúl, caracterizado por Ale-
jandro Cuervo, como él mismo se defi-
ne en los primeros capítulos, es un 
hombre al que le gustan los hombres, 
sin rechazar a las mujeres añadiría 
quien escribe; hace su camino de for-
ma tranquila y apacible. Un ser huma-
no sin grandes complejidades, buena 
persona, que se reconoce y se acepta 
como es, que su familia reconoce y 
acepta como es y que además desea 
ser padre, con todo lo que eso implica. 

Y llegamos a Raydel, en la piel del jo-
ven Rodrigo Gil, el más pequeño. Un 

hermanos  que vivieron una etapa 
muy difícil tras la muerte de la madre 
y la desaparición del padre.  Cuatro 
niños, el mayor apenas adolescente, 
que quedaron al abrigo de una abuela 
herida por la muerte de su hija, con 
un secreto que le atravesaba la exis-
tencia, y en un contexto en que la 
crisis económica escondió la sonrisa 
de todo un pueblo. Quizás sea esta la 
primera vez, que recuerde, que se 
hable del llamado Periodo Especial, de 
forma tan breve, tan cruda  y tan real. 

El primero de los hermanos, Augusto, 
interpretado por Yoandris Aballe, que 
al ser el mayor conserva un recuerdo 
aún más doloroso y lacerante del pa-
dre que abandonó el hogar, nos trae a 
un hombre enamorado de su esposa y 
de la familia que ambos han construi-
do; padre excelente, pero que sin em-
bargo se arriesga a recorrer un atajo 
peligroso que le desvía del camino 
que llevaba.  Resulta difícil entender 
cómo fue a hacer lo mismo que un día 
le hicieron a él, misterios del ser 
humano. Después de una crisis produ-
cida por el engaño a su esposa, tiene 
ante sí un gran reto; no se trata sim-
plemente de volver con su mujer y 
sus hijos, sino de encontrar un camino 
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personaje realmente interesante, 
fuerte desde su misma debilidad, que 
deja de ser un personaje para conver-
tirse en un ser humano de carne y 
hueso al que muchos quisieran tener 
como amigo.  Un joven a quien la vida 
le marcó pasos de gigante que tuvo 
que asumir siendo, digamos, un ena-
no.  Un personaje concebido para ser 
amado y tal vez aborrecido  al mismo 
tiempo, pero que sin dudas se lleva 
los más merecidos aplausos. Un padre 
que no quería serlo, quizás para no 
caer en la tentación del abandono que 
forma parte de su propia historia, pe-
ro que resultó maravilloso cuando 
asumió la paternidad con todo su ser 
y con todo el amor que fue capaz de 
encontrar en sus entrañas heridas, 
pero no muertas. 

Como un detonante en esta historia 
encontramos al padre, Máximo, Osval-
do Rojas, ese que en el primer capítu-
lo vimos llegar por el Aeropuerto y a 
quien le tocó desandar un camino 
lleno de muros construidos por verda-
des a medias, engaños, incomprensio-
nes mutuas y muchas cosas más y a 
quien le espera además una hija que 
viene a matizar el paisaje masculino 
que le rodeaba y de cuya existencia 
no sabía, si bien ese había sido el 
centro de los hechos que veinte años 
atrás marcaron la destrucción de su 
propia familia. 

En este punto, toca hablar de “la 
abuela”, interpretada por 
Paula Alí, quien como to-
da buena abuela, es el 
elemento que aglutina la 
rica masa familiar que se 
nos muestra Los Hijos…. 
Una mujer fuerte, cubaní-
sima, apasionada con sus 
nietos, respetada y amada 
por ellos hasta el punto 

de que todo lo importante debe ser 
discutido y tratado en su presencia.  
Ella llevó a las pantallas un ambiente 
que ya se ve poco, pero que a mu-
chos de nosotros nos trae recuerdos 
realmente memorables alrededor de 
esa sabiduría salvadora y regenerado-
ra que tiene el sello exclusivo de los 
abuelos. 

El panorama se complementa con 
otros personajes que pasan como de 
lado, algunos con más prisa que otros 
y que traen de la mano temas  como 
el alcoholismo y la importancia de la 
familia que acompaña al enfermo, el 
maltratador que busca poseer antes 
que dar, los ancianos, y los no tan 
ancianos que están solos porque los 
hijos se han ido del país, las madres 
solteras y también las posesivas, el 
suicidio, y  gracias a Dios, una familia 
compuesta por padre, madre e hijos 
que se aman, que caminan juntos y 
que como todos tienen problemas, 
pero a quienes les sobra amor hasta 
para acoger a otros. 

En medio de este paisaje que sin du-
das inundó los hogares desde el pri-
mer capítulo trasmitido el 22 de agos-
to pasado, les invito a pensar en algu-
nos detalles que no se destacaron 
mucho pero que pesan en cuanto a 
valores se refiere.  El primero es que, 
en medio del abanico de 
“paternidades” que conformaron la 
novela, más de una vez, se expresó 
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de diversas maneras que a los niños 
les gusta ver a sus padres juntos. Los 
niños saben, intuyen, que necesitan 
de ambos, los quieren a ambos y su-
fren, si sufren, cuando no los tienen a 
ambos, aunque tal vez no alcancen a 
expresarlo. 

Los protagonistas de Los Hijos de 
Pandora vivieron gran parte de sus 
vidas sin su padre. El regreso del mis-
mo desató una tormenta de emocio-
nes encontradas en cada uno, pero 
poco a poco, ese hombre, ese padre 
que cometió un error en el pasado, 
fue encontrando y ocupando con pa-
ciencia y amor, el lugar que nunca 
debió abandonar. 

Muchos dirán que es mejor estar se-
parados que en guerra, y es cierto, un 
campo de batalla tampoco es buen 
ambiente para que un niño crezca, 
pero el llamado es a la responsabili-
dad del adulto.  Es el adulto, son los 
padres y abuelos, los que deben pro-
teger el hogar.  Un niño no es algo 
que se compra en un mercado ni si-
quiera con los precios actuales, o que 
llega por capricho, por bonito o como 
un amuleto. Tampoco es un acciden-
te. Un niño es un ser humano que no 
viene al mundo por voluntad propia, 
sino por la de otra u otras personas, 
por eso, al nacer debe sentirse seguro 
y amado en medio del ambiente que 
le rodea. 

Otro elemento tiene que ver con lo 
que pudiéramos llamar “simulación 
sentimental”.  Es algo que se desliza 
sutilmente por ejemplo en la joven 
que tuvo una relación express con 
Reynaldo, el pelotero. Ella se muestra 
realista y por momentos, hasta indife-
rente frente a la relación, pero una 
lágrima que seca sin que apenas se 
advierta, cuando todo ha terminado, 
dice otra cosa. Lo mismo la joven 

doctora, que se presentaba inque-
brantable al manifestar su amor y que 
hubiera seguido el juego si la otra 
parte hubiera querido. Ella se muestra 
muy fuerte ante la ruptura cuando en 
realidad no lo es. Eso sin ahondar, 
porque no terminaría nunca, el tema 
de la madre de la hija de Máximo, 
dura, seca, intransigente, y en el fon-
do, insegura y débil. 

Es un tema complejo, pero si estamos 
atentos puede servir para pensar en 
algunas posturas que, sobre todo des-
de la orilla femenina, nos venden co-
mo muy modernas, desenfadadas  y 
desprejuiciadas cuando en el fondo 
solo están ocultando el deseo, genui-
no aunque a veces vaya por caminos 
errados, de tener una pareja que se 
entregue de forma total y única y esté 
dispuesta a recorrer el camino de la 
vida sin miedos. 

Esta no fue una obra perfecta, pero la 
gente la hizo suya. A los especialistas 
les toca hablar sobre algunos proble-
mas técnicos como los del  audio en 
exteriores, fisuras en la dramaturgia, 
un capítulo final que parecía que so-
braba, y todo lo que su experiencia y 
oficio les haga descubrir,  sin olvidar 
una justa felicitación a los niños acto-
res y al equipo que los preparó. 

Cuenta la leyenda que la caja de Pan-
dora guardaba todos los males de 
este mundo, y cuando se abrió estos 
salieron en estampida, pero en el fon-
do, quizás olvidada e indefensa, esta-
ba la esperanza. Ahora que esta tele-
novela llega a su capítulo  final, quizás 
sea bueno reconocer que todos lleva-
mos con nosotros una caja de Pando-
ra, algunas grandes y otras pequeñas, 
pero al final no podemos olvidar que 
todas contienen también ese germen 
de esperanza que no nos abandona y 
que está ahí para recordarnos que 
todo puede ser mejor. 
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Hoy 25 de diciembre es día de Navi-
dad, recordamos el nacimiento de 
Jesús nuestro Salvador. Es un día 
alegre, de familia, de acción de gra-
cias; y es también un día de com-
promisos, porque nosotros, según 
nos lo cuentan los evangelios con-
templaremos a la Virgen María y a 
José, a los pastores y a los reyes 
magos, responder positivamente a 
la llamada del Señor. En la Navidad 
se concentra todo el mensaje que 
Dios querido revelar a los hombres y 
mujeres de todos los tiempos. El 
mensaje de Navidad nos habla del 
amor de Dios para con nosotros, de 
esperanza, de confianza y por eso 
mismo de alegría. 

En la Navidad se cumple la promesa 
de Dios dada al pueblo de Israel de 
darnos un Salvador, que nos abriría 
los ojos para descubrir la verdad y 
nos conduciría por el camino de la 
salvación. 

Podemos comenzar con la primera 
idea, y también la principal: el amor 
de Dios.  

No hemos venido al mundo como 
un simple producto de la naturaleza, 
como un encuentro de ADNs, o de 
la combinación de genes, resultado 
de una evolución ciega. Es triste 
pensar que los hombres y mujeres 
de todos los tiempos tienen su ori-

gen en una naturaleza que no tiene 
conciencia, que simple y llanamente 
se rige por leyes inalterables. En la 
Biblia se nos revela y la razón lo ve 
lógico, que hemos venido al mundo 
por un acto creador de Dios, porque 
Él así lo ha querido, porque Dios 
nos ha creado por amor, nos ha 
dado la vida, nos llama a ser sus 
hijos. 

Entonces, la idea fundamental de la 
Navidad es celebrar ese amor de 
Dios para con nosotros. es la seguri-
dad de saber que hay un Dios que 
es nuestro Padre y nos ama. El 
amor está en nuestro origen y es 
parte indispensable para el buen 
desarrollo de cada persona, de cada 
ser humano, pues está grabado en 
nuestro ser desde la creación. 

Por eso es que, en todos los pue-
blos, aun en los no cristianos, en 
este día de Navidad las familias y 
amigos tratan de encontrarse, se 
reúnen, se felicitan, manifestando 
así el cariño y el amor que se tie-
nen, y que los unen. Ese es el senti-
do de la Navidad y queda expresado 
en este pequeño versículo del profe-
ta Isaías que hemos escuchado, “ha 
aparecido la bondad de Dios y su 
amor al hombre, no por las obras de 
justicia que nosotros hayamos 
hecho”. Porque creemos muchas 
veces que nosotros nos lo merece-

“Hoy nos ha nacido un Salvador,  
el Mesías, el Señor”  

Alocución de Mons. Dionisio García Ibáñez, arzobispo de Santiago de Cuba  
Transmitida por RCJ y CMKC Emisora Provincial  

25 de diciembre de 2022  
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mos todo, y que somos capaces de 
crear la felicidad aquí en la tierra, 
no. Todos sabemos por experiencia, 
que la felicidad plena no la podemos 
lograr por nuestros propios medios, 
necesitamos de la Palabra de Dios 
que nos indica el camino. 

Por eso hoy, día de Navidad reza-
mos con el Salmo diciendo, “hoy 
brillará la luz sobre nosotros porque 
nos ha nacido el Salvador”. Es la 
iniciativa de Dios que hace que la 
vida tenga sentido hermanos. Tu 
vida tiene sentido, aunque te sien-
tas o seas aplastado y falto de espe-
ranza, sí tu vida tiene sentido. Aun-
que vivas en el campo o la ciudad, 
tengas un título universitario o no, 
estés enfermo o sano, preso o go-
zando de libertad, tu vida tiene sen-
tido. Ya seas anciano sin fuerzas o 
joven lleno de vida, vivas en Cuba o 
fuera de Cuba, tu vida tiene sentido. 

Atención. Aunque seas uno de los 
poderosos, aunque sepas mucho, 
aunque tengas mucho dinero, aun-
que tengas mucho desenvolvimien-
to; acuérdate que tú no te diste la 

vida, sino que Dios te la dio por 
amor.  

Precisamente porque Dios nos ama, 
envió a su Hijo Jesús, nuestro único 
Salvador, nacido en Belén de la Vir-
gen María. ¿Por qué? Porque los 
hombres somos propensos a creer-
nos que somos el “centro”, nos 
“creemos cosas”, que podemos al-
canzar la verdad y la felicidad sin 
contar con Dios. Esos criterios con-
ducen a que, por nuestra soberbia, 
le podamos hacer daño a los demás. 
Cuando el hombre deja de ser 
humilde, las sociedades dejan de 
ser humildes y son prepotentes, en 
ese mismo momento entra el sufri-
miento y el mal. A veces no en las 
fuerzas del mal, creemos que noso-
tros podemos eliminar todos sufri-
mientos y establecer justicia aquí en 
la tierra. Eso no es cierto… las gue-
rras, las epidemias… tantas injusti-
cias en el mundo. Cuando somos 
soberbios y nos olvidamos de la mi-
sericordia de Dios, somos capaces 
de introducir el mal en el mundo. 

Ante esta seguridad de que Dios nos 
ha dado la vida por amor, y que 



24 

Dios vela por nosotros, y envía a su 
Hijo nacido de María por obra y gra-
cia del Espíritu Santo, cuidado y 
protegido paternalmente por san 
José; nosotros tenemos también 
que responder a ese compromiso, a 
ese amor. Dios nos ama, nos da la 
vida, se ha comprometido con noso-
tros, y nos ha enviado a su Hijo. 

La Virgen María, ¿qué hizo María? 
Ella cuando se dio cuenta de la lla-
mada de Dios, que le pedía ser la 
madre del Salvador, responde como 
una persona de fe que tiene con-
fianza en Dios, y hace lo que Él le 
pide, “Hágase en mí según tu pala-
bra”.  

José, aquel hombre bueno, que 
quería a María muchísimo, tanto que 
se casó con ella cuando según dicen 
los evangelios, pensó en repudiarla 
pues estaba esperando un hijo y él 
no había estado con ella. José reac-
cionó como cualquier hombre, pero 
también él siente la presencia de 
Dios, él era un hombre de fe, y sab-
ía que Dios le pedía que aceptara a 
la Virgen María. Él no la abandonó, 
sino que cuidó de ella y de Jesús el 
Hijo de Dios. 

Están los otros personajes como los 
pastores. Aquellas personas que no 
se contaban mucho en aquella so-
ciedad que no tenían cultura, tal vez 
se sabían las leyes de Israel y la 
Biblia por oídas, pero no tenían otro 
conocimiento. Ellos hacían trabajos 
muy duros, y a veces trabajos 
prohibidos. A ellos Dios se les 
acercó por medio del Ángel y les 
dijo no teman, alégrense. O los re-
yes magos, gente de sabiduría y 
poder, que escuchaban, buscaban 

…Como a ellos, (María, y 
José) el Señor también 

nos pide a nosotros que 
hagamos su voluntad…  
todos debemos hacer la 

voluntad de Dios. Porque 
si hacemos su voluntad, la 
presencia de Dios es posi-
ble entre nosotros. Porque 

de la misma manera que 
María y José hicieron la 

voluntad de Dios, Dios se 
hizo hombre. Entonces, si 
nosotros hacemos su vo-

luntad, en esa misma me-
dida Dios se hará presente 

en este mundo que tanto 
lo necesita.  
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sea todavía más grande entre los 
que permanecen. Tengamos pre-
sentes en nuestras oraciones y cer-
canía a aquellas personas que están 
solas, ya que no tienen a sus fami-
lias, para que sientan un poco de 
nuestro afecto y cercanía. Dios qui-
so nacer en el seno de una familia, 
por tanto, hermanos cuidemos de 
las familias, y procuremos que la 
sociedad las cuide también. 

Hermanos, que Dios nos ayude a 
vivir estos días santos, con la alegría 
de saber que Él siempre está con 
nosotros, y que ha brillado su luz 
sobre este pueblo, que nos ha naci-
do un Salvador.  

Hermanos, dispongamos nuestro 
corazón para recibir en este día de 
Navidad la bendición de Dios sobre 
nosotros, nuestras familias, nuestros 
amigos, nuestros vecinos, sobre 
todo nuestro pueblo dondequiera 
que esté. 

El Señor esté con ustedes. R/ Y con 
tu espíritu 

Y la bendición de Dios todopodero-
so, Padre, Hijo y Espíritu Santo, 
descienda sobre ustedes, familiares, 
amigos, vecinos, compañeros de 
trabajo y de estudio, sobre todo 
nuestro pueblo dondequiera que 
esté y les acompañe siempre. R/ 
Amén. 

Me despido de ustedes, deseándoles 
una feliz Navidad y un Año Nuevo 
próspero. 

Mons. Dionisio García, arzobispo de 
Santiago de Cuba.  

en las profecías del pueblo de Israel 
y fueron a Belén; y allí humildemen-
te y de rodillas adoraron al Niño.  

Hermanos, como a ellos, el Señor 
también nos pide a nosotros que 
hagamos su voluntad. El que esté 
solo, el casado, el obispo, el que 
está preso, el gobernante… todos 
debemos hacer la voluntad de Dios. 
Porque si hacemos su voluntad, la 
presencia de Dios es posible entre 
nosotros. Porque de la misma ma-
nera que María y José hicieron la 
voluntad de Dios, Dios se hizo hom-
bre. Entonces, si nosotros hacemos 
su voluntad, en esa misma medida 
Dios se hará presente en este mun-
do que tanto lo necesita.  

Este es un día de alegría, de alegría, 
pero también de preguntarnos, ¿y 
yo qué? En esta celebración navide-
ña que yo quisiera que fueran las 
más alegres que podamos tener, no 
olvidemos a los que sufren, a los 
que están en guerra como pueblo 
de Ucrania, a los cristianos del Me-
dio Oriente, aquellos pueblos donde 
la libertad religiosa no funciona co-
mo debería, aquellos pueblos que 
no siendo cristianos también sufren 
estas cosas. 

Yo quisiera también hermanos pedir 
por las familias. Para que permanez-
can unidas, para que vean crecer a 
sus hijos en sabiduría y en gracia, 
para que el día de mañana sean 
hombres y mujeres que trabajen por 
el bien, hombres y mujeres que vi-
van alegres, hombres y mujeres que 
les guste compartir en familia como 
hermanos. Pidamos por nuestras 
familias, por papá y por mamá, y si 
falta alguno que entonces el amor 
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En el mundo de hoy ningún país 
puede vivir aislado. Todas las nacio-
nes, en mayor o menor grado, son 
interdependientes. Entre los dos 
extremos, el del aislamiento y el de 
la dependencia parasitaria, debemos 
buscar la sana medianía. Una equili-
brada y mutuamente ventajosa in-
terdependencia lograda sobre la 
base del intercambio comercial, fi-
nanciero, cultural, entre otros, y la 
cooperación entre las naciones, entre 
los bloques regionales y en los orga-
nismos mundiales, podría ser una 
visión para las relaciones internacio-
nales en el futuro de Cuba. 

Para poder alcanzar una interdepen-
dencia sana, a pesar de las diferen-
cias de tamaño geográfico, disponibi-
lidad de recursos y nivel de desarro-
llo, cada nación tiene el más valioso 
capital, fuente de todas las demás 
riquezas: la persona humana. Este es 
y debe ser el denominador común, el 
sujeto y el fin de todas las relaciones 
internacionales. La persona humana, 
su dignidad, sus derechos, su pleno 
desarrollo humano integral, su bien-
estar y felicidad debe ser el fin de la 
comunidad de naciones interrelacio-
nadas e interdependientes, manco-
munadas para lograr ese objetivo 
supremo. 

El tipo de relaciones entre países re-
percute directamente en la vida de 
cada ciudadano. No es un tema aje-
no a la vida cotidiana, ni lo debería-
mos dejar solo en manos de la diplo-
macia o los intereses económicos. 

Cuba y sus relaciones internacionales 

Por:  Dagoberto Valdés Hernández 

Principios éticos en las relaciones 
internacionales 

Mirando al futuro de Cuba es bueno 
recordar algunos principios éticos 
que podrían servir de inspiración para 
construir unas sólidas, justas, benefi-
ciosas y pacíficas relaciones interna-
cionales. He aquí algunas que consi-
deramos de mayor importancia: 

1. El respeto a la dignidad y los dere-
chos humanos de cada persona, tan-
to de los ciudadanos nacionales co-
mo de los de los países con los que 
se mantienen relaciones. Este deber-
ía ser el principio fundamental e in-
dispensable. Sin Derechos Humanos 
no hay relaciones internacionales 
sanas. A este principio deben supedi-
tarse todos los demás. No es ético, ni 
legítimo, enarbolar la soberanía de 
los Estados cuando hay violaciones 
sistemáticas, flagrantes y masivas de 
los derechos humanos, según la letra 
muchas veces incumplida, de los Tra-
tados internacionales y de la Carta de 
las Naciones Unidas. No es tampoco 
ético, ni legítimo poner los intereses 
económicos, comerciales o intereses 
de grupos, por encima de los dere-
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Si una persona les hace una 

propuesta y les dice que igno-
ren la historia, que no recojan 
la experiencia de los mayores, 

que desprecien todo lo pasa-
do y que sólo miren el futuro 

que ella les ofrece, ¿no es una 
forma fácil de atraparlos con 
su propuesta para que sola-
mente hagan lo que ella les 

dice? Esa persona los necesita 
vacíos, desarraigados, descon-

fiados de todo, para que sólo 
confíen en sus promesas y se 

sometan a sus planes. Así fun-
cionan las ideologías de dis-

tintos colores, que destruyen -
o de-construyen- todo lo que 
sea diferente y de ese modo 
pueden reinar sin oposicio-

nes. Para esto necesitan jóve-
nes que desprecien la historia, 
que rechacen la riqueza espiri-

tual y humana que se fue 
transmitiendo a lo largo de las 

generaciones, que ignoren 
todo lo que los ha precedido”. 

 
 

Encíclica Fratelli Tutti, no. 14 
Papa Francisco 

4 de octubre de 2020 

chos humanos de los ciudadanos de 
los países con quienes se mantienen 
negocios, inversiones, u otros inter-
eses geopolíticos. Por encima de todo 
está y debe estar la dignidad y todos 
los derechos, libertades y responsabi-
lidades de todos los ciudadanos. 

2. La igualdad ante la ley entre todas 
las naciones. Toda asimetría, discri-
minación, o hegemonía impuestas 
sobre las naciones menos favorecidas 
enferma las relaciones internaciona-
les. Los Tratados y las Cortes Inter-
nacionales, junto con el Consejo de 
Seguridad de la ONU y los demás 
mecanismos de las organizaciones 
internacionales y regionales son res-
ponsables de cuidar la igualdad de 
Derecho de todas las naciones y ga-
rantizar, al mismo tiempo, el respeto 
a los Derechos Humanos de sus ciu-
dadanos. 

3. La justicia internacional según los 
estándares a los que ha logrado lle-
gar la comunidad de naciones, es 
otro de los principios de las relacio-
nes internacionales. Los crímenes de 
lesa humanidad, los delitos en las 
relaciones entre los Estados, los dife-
rendos económicos, políticos, las 
guerras, y otros conflictos de cual-
quier otro tipo, deben ser resueltos 
primero por las negociaciones di-
plomáticas bilaterales o multilatera-
les, y si estas no son eficaces, acudir 
a la Corte Penal Internacional y otros 
mecanismos de justicia transnacional 
para garantizar los derechos de todos 
y la paz. Esto incluye respetar el De-
recho Internacional Público y el Dere-
cho Internacional Privado. 

4. El respeto a la soberanía de las 
naciones. Este principio condena to-
do tipo de guerra de agresión, de 
invasión de un país por otro o por un 
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bloque de países, cuando no haya 
crímenes de lesa humanidad o viola-
ción flagrante, sistemática y masiva 
de los Derechos Humanos. Estas vio-
laciones deben estar investigadas y 
reconocidas por los Organismos In-
ternacionales de Derechos Humanos. 
También vale decir que la soberanía 
nacional tiene que estar estrecha-
mente unida al ejercicio de la sobe-
ranía ciudadana que se expresa en 
poder ejercer todos los derechos, 
libertades y responsabilidades de 
toda persona humana. 

5. La solidaridad, el intercambio cul-
tural y comercial, la cooperación y las 
relaciones entre las sociedades civi-
les, y no solo entre los Estados, es 
otro de los componentes caracterizan 
a las relaciones internacionales. El 
principio de la solidaridad se concreta 
en los intercambios académicos, tec-
nológicos, culturales, en las inversio-
nes, en el comercio, en las relaciones 
económicas y financieras, y en toda 
forma de cooperación mutuamente 
ventajosa. También en las ayudas de 
emergencia cuando ocurren desas-
tres naturales o grandes accidentes. 
Otra concreción de la solidaridad in-
ternacional es la acogida a refugiados 
de guerra o éxodos masivos. 

6. La integración regional e interna-
cional. Un aspecto importante de las 
relaciones internacionales es la inte-
gración de las naciones en grupos o 
bloques regionales e internacionales 
que son comunidades de intercam-
bio, diálogo, concertación y coopera-
ción continental o mundial: la ONU, 
la Unión Europea, la Unión Africana, 
la Organización de los Estados Ameri-
canos, la Comunidad de Estados Lati-
noamericanos, son organizaciones de 
integración regional y mundial. Los 

Tratados de Libre Comercio, la Orga-
nización Mundial del Comercio, el 
Banco Mundial, el Fondo Monetario 
Internacional, son algunos de los 
mecanismos que favorecen las rela-
ciones internacionales.  

El principio de integración se opone 
al aislamiento y también a la depen-
dencia porque fomenta una interde-
pendencia mutua y constructiva. 

Algo que habría que evitar y superar 
en el futuro de Cuba es la subordina-
ción de las relaciones internacionales 
a la ideología. Este condicionamiento 
enferma las relaciones internaciona-
les basadas en el respeto a los Dere-
chos Humanos y a la igualdad, la 
justicia y la solidaridad entre las na-
ciones. Dividir al mundo entre bue-
nos y malos por motivos políticos o 
ideológicos es uno de los fenómenos 
más lamentables en las relaciones 
internacionales. 

Otro fenómeno que entorpece esas 
relaciones entre los pueblos son las 
alianzas geopolíticas, el apoyo a paí-
ses que son cobija o tolerantes con 
grupos terroristas, estados invasores, 
gobiernos que violan sistemática y 
masivamente los Derechos Humanos 
o aquellos que promueven las gue-
rras de religión, discriminan de forma 
inhumana y degradante a grupos 
sociales como las minorías étnicas, 
las mujeres, los ciudadanos con di-
versa orientación sexual, o que pro-
fesan una religión diferente a la im-
puesta por el Estado. La evaluación 
de un Estado o Gobierno puede 
hacerse también sobre la base de 
con quién se relaciona y cuáles son 
sus Estados aliados. Así como la Bi-
blia dice que “por sus frutos los co-
noceréis, pudiéramos parafrasear 
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diciendo: “Por sus relaciones interna-
cionales los conocerán”. 

En resumen, es necesario hacer una 
escala de valores que oriente las re-
laciones internacionales poniendo por 
encima de todo los Derechos Huma-
nos de los ciudadanos de todos los 
países. Es éticamente inaceptable 
que los intereses económicos o geo-
políticos se pongan por encima de 
estos derechos y principios humanita-
rios. 

Cuba necesita revisar y reconstruir 
sus relaciones internacionales sobre 
esta visión, principios y tipo de inte-
gración bilateral y multilateral. Pero 
recordemos que toda relación entre 
Estados y naciones no se reduce a 
las relaciones diplomáticas, ni se re-
duce al servicio exterior, ni al comer-
cio o la inversión extranjera.  

Las relaciones internacionales deben 
partir de la participación libre y res-
ponsable y el intercambio entre las 
sociedades civiles de las naciones 
que se relacionan e integran. 

Pero, recordemos que, sobre todo lo 
anterior, las relaciones internaciona-
les tienen su fuente y su fin en la 
dignidad, la libertad y los derechos 
de todos los ciudadanos tanto de 
nuestro propio país como de aquellos 
con los que establecemos relaciones. 

Hasta el próximo lunes, si Dios quie-
re. 

 

Tomado de la publicación digital del 
12 de diciembre de 2022 

La altura espiritual de una  
vida humana está marcada 

por el amor, que es «el criterio 
para la decisión definitiva  

sobre la valoración positiva o 
negativa de una vida  

humana». Sin embargo, hay 
creyentes que piensan que  

su grandeza está en la  
imposición de sus ideologías 
al resto, o en la defensa vio-

lenta de la verdad, o en gran-
des demostraciones de forta-

leza. Todos los creyentes  
necesitamos reconocer esto: 
lo primero es el amor, lo que 

nunca debe estar en riesgo es 
el amor, el mayor peligro es 

no amar (cf. 1 Co 13,1-13).  
… La atención afectiva que se 

presta al otro, provoca una 
orientación a buscar su bien 

gratuitamente. Todo esto  
parte de un aprecio, de una 

valoración, que en definitiva 
es lo que está detrás de la pa-
labra “caridad”: el ser amado 

es “caro” para mí, es decir, «es 
estimado como de alto valor». 

Y «del amor por el cual a uno 
le es grata la otra persona de-
pende que le dé algo gratis». 

 
Encíclica Fratelli Tutti,  

no. 92-93 
Papa Francisco 

4 de octubre de 2020 
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Buenas tardes a todos. Sean bienve-
nidos a la inauguración del XXI Salón 
Nacional de Arte Religioso. Hemos 
esperado dos años para darle conti-
nuidad a este sueño y objetivo fun-
dacional del Centro Cultural y de Ani-
mación Misionera San Antonio María 
Claret. Y por ello damos gracias a 
Dios por los artistas que a pesar de 
las difíciles condiciones actuales han 
respondido a la convocatoria.  Sin 
ellos no podríamos inaugurar hoy 
este Salón. 

Ciertamente en dos años no hemos 
tenido Salón Nacional de Arte Religio-
so, pero este es el momento de re-
cordar, y reconocer agradecidos, el 
gesto de dos artistas santiagueros, 
Luis Antonio Rivero Ramos y Reinal-
do Pagán Ávila, que en diciembre del 
pasado año, cuando se confirmó defi-
nitivamente que tampoco habría 
Salón, propusieron al Centro una ex-
po bipersonal de obras suyas, “para 
que no se perdiera la tradición del 
arte religioso en el mes de diciem-
bre”. Y el 16 de diciembre de 2021 
inauguramos aquí la exposi-
ción Signos vitales. 

Este año la participación de los artis-
tas disminuyó en lo tocante a la re-
presentatividad de las distintas pro-
vincias, pero aun así llegaron 53 
obras procedentes de la Habana, Vi-
lla Clara, Holguín y Santiago de Cu-
ba. Con todo, y a pesar de ello, nues-
tro Salón de Arte Religioso sigue 

siendo un referente, un punto de 
encuentro de muchos artistas, un 
proyecto consolidado que ha conse-
guido reunir, desde el año 2000, una 
gran cantidad de creaciones plásti-
cas. 

Es de señalar y destacar que entre 
los concursantes hemos contado este 
año con obras de artistas muy jóve-
nes, algunos de ellos estudiantes de 
la Academia José Joaquín Tejada. 
Esta circunstancia nos remite a los 
propósitos de los primeros Salones 
de Arte Religioso, puesto que las 
convocatorias estaban dirigidas preci-
samente a ellos. Esperamos que los 
jóvenes creadores continúen animán-

Palabras de Bienvenida al XXI Salón Nacional de Arte Religioso 

Los artistas son auténticos maestros a la 
hora de presentarnos el mundo invisible 
en fórmulas accesibles e inteligibles 



31 

dose a participar en las próximas edi-
ciones. 

La Iglesia Católica siente la necesidad 
de escuchar, dejarse enseñar y salir 
al encuentro de esos servidores de la 
Belleza que son los artistas. Ustedes 
saben que la misión de la Iglesia es 
predicar el misterio de Dios y sus 
designios de amor, hacer cercano y 
vibrante el mundo del espíritu, de lo 
invisible y de lo inefable. Y saben 
también que los artistas son auténti-
cos maestros a la hora de presentar-
nos el mundo invisible en fórmulas 
accesibles e inteligibles. Si a la Igle-
sia le faltara la ayuda de los artistas, 
su predicación sería confusa e inse-
gura. San Pablo VI sabía bien que la 
Iglesia ha de ir una y otra vez a esos 
lugares teológicos que son las obras 
de arte religioso porque en ellas late 
la presencia de lo inefable. 

El arte, como nos decía el Papa Fran-
cisco, “une a Dios, al hombre y a la 
creación en una sola sinfonía”, la de 
la Belleza. Tenemos que subrayar 
esto porque las obras de arte sacro 
permiten el acceso a la fe más que 
muchas palabras e ideas; ayudan a 
redescubrir lo que importa verdade-
ramente en la vida; y nos elevan por 
encima de la razón para llevarnos al 
Dios que nos salva y aguarda. 

Además, mantienen vivo el necesario 
y permanente diálogo entre la fe y la 
cultura. 

De una exposición de arte religioso 
se espera que cause entusiasmo, 
seducción, éxtasis… Me parece que el 
artista se da por bien pagado cuando 
sabe que su obra no ha llegado sólo 
a los ojos de quienes la contemplan, 
sino a sus corazones. Ojalá que al 
visitar hoy nuestra galería no se sien-
tan ustedes atraídos sólo por lo ex-

terno, sino por aquello que, de su 
interior más profundo, el artista quiso 
plasmar en ella. Y ojalá también que 
este Salón nos ayude no sólo a pen-
sar y a ver con los ojos del corazón, 
que el mundo no es sólo naturaleza, 
sino obra del amor de Dios; y que el 
hombre no está encerrado en él, sino 
que, salvado por el amor de Cristo, 
puede salir en libertad hacia la Casa 
del Padre. El amor siempre ha sido y 
será más fuerte que ningún otro po-
der. 

Quiero referirme nuevamente a los 
artistas que respondieron con sus 
obras a este XXI Salón. Gracias por 
crearlas, por el trabajo que les supu-
so hacerlas y por enviarlas a este 
Centro. Incluimos en ese agradeci-
miento a sus familiares y amigos que 
los acompañan en sus horas de des-
aliento o entusiasmo, para decirles 
las palabras y los consejos oportu-
nos. 

También quiero extender mi agrade-
cimiento a los miembros del jurado, a 
las instituciones que han apoyado al 
Salón otorgando premios colaterales, 
y al equipo de este Centro Cultural y 
de Animación Misionera que con tan-
ta dedicación y cariño ha preparado 
este Salón para que ustedes lo dis-
fruten. 

Muchas gracias por su atención y por 
su paciencia. Y en la cercanía de las 
fiestas navideñas les deseo que pa-
sen todos una feliz Navidad junto a 
sus seres queridos. 

 

P. Juventino Rodríguez Pérez, CMF 
Director del Centro Cultural  

y de Animación Misionera  
San Antonio María Claret 
15 de diciembre de 2022  
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bebedor problema o alcohólico sólo 
existe una raya imaginaria), es aquel 
que ha perdido el control con su for-
ma de beber, es aquel que vive y 
necesita beber para vivir. Es total-
mente dependiente del alcohol en 
todos sus asuntos, nos convertimos 
en sus esclavos, el alcohol es el 
amor, nuestro dueño.  

Éramos sus adictos, buscábamos la 
sustancia para consumirla sobre to-
das las cosas. No importaba si estaba 
lloviendo, si era de madrugada, si 
teníamos que caminar para conse-
guirlo, no importaba la distancia. 

 

Pequeño testimonio 

Soy miembro de la comunidad de 
Alcohólicos Anónimos, llevo 6 años 
sin consumir bebida alcohólica algu-
na. Cuando tenía 30 años, un doctor 
me dijo que por la forma en que beb-
ía yo era alcohólico. No lo entendí. 
Tenía dinero, casa, trabajo, bebía 
buenas bebidas y podía controlar los 
tragos. Para mí, los alcohólicos eran 
aquellos que bebían bebidas caseras, 
dormían en los parques, andaban 

Alcohólicos Anónimos 

Somos una organización de hombres, 
mujeres, jóvenes y ancianos, que 
estamos trabajando para alcanzar la 
sobriedad y obtener la paz. Somos 
personas enfermas de alcoholismo 
que es crónico, que es incurable, que 
es progresivo y mortal. Sino la dete-
nemos, sólo nos espera la muerte. 

Por eso los miembros nos unimos y 
compartimos nuestras experiencias, 
fortalezas y esperanzas para resolver 
nuestro problema común, y ayudar a 
otros a recuperarse del alcoholismo.  

Hay una solución, solo Ud. decide 

El alcoholismo es una enfermedad, 
aunque la mayoría de las personas 
considera a los borrachos como anti-
sociales y viciosos, sin saber que son 
personas muy enfermas. La OMS la 
dictaminó como una adicción que 
afecta al bebedor física y mentalmen-
te, sino deja de consumir puede mo-
rir. Cuando consume el alcohol se 
enferma y la persona pierde el con-
trol de su vida. 

Existen tres tipos de bebedores: 

El social: que tiene el control, que 
puede decidir siu consume o no licor, 
y que nunca se emborracha 

El bebedor fuerte, consume bastante 
alcohol pero aun puede controlar su 
forma de beber. Si en su trabajo le 
llaman la atención, si sus amigos le 
requieren por la bebida, o la esposa, 
los padres, o un agente de la policía, 
puede parar de beber. 

El bebedor problema o enfermo al-
cohólico (entre el bebedor fuerte y el 
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sucios y comían mal. Pero con el 
tiempo se cumplió lo que me dijo el 
médico. Al principio era un 
“ganador”, obtenía dinero, mujeres, 
placeres y cosas materiales; no sabía 
que estaba atrapado por el alcohol, 
yo era su “esclavo”, él era mi 
“dueño”, y poco a poco me convirtió 
en un “perdedor”. 

Hoy soy un hombre libre, que no ne-
cesito de las bebidas alcohólicas para 
vivir, Hoy soy responsable de mi re-
cuperación y mis actos gracias a la 
comunidad de Alcohólicos Anónimos 
y a Dios. Sólo por hoy. J. Carlos 

 

 

Si crees que tu forma de beber está 
ocasionando dificultades, ya sea en la 
casa, hogar, en el trabajo, en la so-
ciedad… puede ser que estés sufrien-
do lo mismo que sufrimos nosotros. 
Por ello te invitamos a que nos visites 
en cualquiera de los grupos que se 
relacionan a continuación. 

- Grupo “De nuevo en casa” 
San Gerónimo # 703  
Sesiona lunes y viernes de 7 a 8:30 
pm 
- Grupo “Esplendor” 
Iglesia Católica de Santa Teresita 
Enramadas # 953, Rpto Santa Bárba-
ra, Stgo de Cuba 
Sesiona martes, jueves y sábados de 
6 pm a 7 pm 
- Grupo “De nuevo a la Vida” 
Iglesia Católica San Juan Bosco 
(María Auxiliadora) 
Cristina # 1021 entre Trocha y Gasó-
metro, Stgo de Cuba  
Sesiona martes y viernes de 7 a 8:30 
pm 
- Grupo “Sólo por hoy” 
Iglesia Episcopal Santa María 

Calle Iglesia esquina a Reus Rivera 
Rpto Veguita de Galo, Stgo de Cuba 
Sesiona domingo de 7 pm a 8:30 pm 
- Grupo “Sueño” 
Iglesia Episcopal San Lucas 
Calle 4ta entre E y F 
Rpto Sueño, Stgo de Cuba 
Sesiona miércoles de 6 a 7:30 pm y 
domingo 6:30 a 8 pm  
- Grupo “Plenitud” 
Iglesia Católica de Santo Tomás 
Santo Tomás entre Trinidad y Haba-
na. Sesiona miércoles de 6 pm a 7:30 
pm 
- Grupo “Amanecer de victoria” 
Iglesia Católica Sagrada Familia  
Contramaestre 
Sesiona miércoles, viernes y domingo 
de 8 pm a 9:30 pm 
- Grupo “Nueva Armonía” 
Iglesia Católica San Pedro 
Calle Frías, Rpto San Pedrito  
Sesiona domingo 4 pm a 5:30 pm 
- Grupo “Renacer 2000” 
Iglesia Católica de Cristo Rey 
Maceo #152 entre Felipe Martínez y 
Jesús Menéndez, El Cristo, Stgo de 
Cuba 
Sesiona martes y jueves de 8 pm a 
9:30 pm 

Para mayor información pueden co-
municarse a través del tel. 103, su 
llamada siempre será bien recibida.  

En el próximo número expondremos 
nuestro testimonio de cómo el alco-
hol convirtió mi vida en un desastre, 
y cómo Dios en su inmensa miseri-
cordia me llevó hasta Alcohólicos 
Anónimos. 

Servidor de Dios y de ustedes, coor-
dinador de colaboración con la comu-
nidad profesional, Danilo I. 
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carse a los hermanos 
que viven en situación 
de desamparo y pobre-
za, de soledad, para 
compartir con ellos.  
Hubo tiempo para mu-
cho en esta tarde. Mo-
mentos de oración y de 
canto, voluntarios que 
ayudaron y sirvieron a 
los más necesitados de 
aseo o cambio de ropa... 
de atención médica... 
tiempo para compartir la 
mesa que se hizo her-
mosa y grande para 
ellos. 
Tarde de domingo, tarde 
de la VI Jornada Mundial 
de los Pobres... tarde 
que para la Comunidad 
de San’t Egidio se pro-
longa todo el año sir-
viendo a los más ama-
dos de Dios. 

Orgulloso de ser claretia-
no, de ser hijo de Dios 
«Todo lo que van a es-
cuchar esta tarde se lo 
debo a Dios. Todo es 
obra de Dios. Yo solo he 
intentado responder lo 
mejor que he podido». 
Son palabras del hno. 
Manuel Pliego Iglesias, 
CMF, o sencillamente, el 
hermano Manolo, pro-
nunciadas minutos antes 
de que el escritor José 
Orpí comenzara el cues-
tionario que tenía prepa-
rado para una edición 
muy especial de El patio 
de los sueños. Son pala-
bras que definen al hom-
bre, al misionero que 

EFAC 
El 12 de noviembre se 
inició la escuela de 
evangelización, EFAC, 
para animadores y mi-
sioneros de  las peque-
ñas comunidades que 
forman la parroquia San 
José Obrero. 
Participaron 35 herma-
nos pertenecientes de 
16 comunidades. Distin-
tos momentos de esta 
jornada matutina: ora-
ción, diálogo, reflexión y 
proyección misionera.  
El tema tratado fue la 
parroquia comunidad de 
comunidades, sus pila-
res y el papel que jue-
gan  las pequeñas Co-
munidades en la Vida 
parroquial.   
El encuentro se realizó 
en la casa pastoral 
Nuestra señora de Fáti-
ma en Sevilla, carretera 
de Siboney. 

VI  Jornada Mundial de 
los pobres 
En la VI  Jornada Mun-
dial de los pobres el Pa-
pa Francisco nos ha invi-
tado para a una mayor 
solidaridad y responsa-
bilidad con los pobres 
en la sociedad, desta-
cando la importancia de 
poner en práctica nues-
tra fe a través de la par-
ticipación personal. 
Esto hizo en la tarde del 
domingo 12 de noviem-
bre en su sede la Comu-
nidad de San’t Egidio en 
Santiago de Cuba, acer-

llegó a Cuba en 2012, 
justo para compartir con 
los santiagueros una de 
las más terribles expe-
riencias que se recuerden 
en la ciudad: el azote del 
huracán Sandy. 
Son palabras de una 
humildad extrema, cuan-
do se conoce -como pu-
dimos conocer esta tarde 
del martes 15 de noviem-
bre-, toda la obra que ha 
dejado el hermano Ma-
nolo a su paso por tierras 
argentinas, o por los la-
berínticos barrios de la 
parroquia Santísima Tri-
nidad, en Santiago de 
Cuba. 
Ya lo advirtió Mirtha Cla-
vería durante la misa 
dominical en que se 
anunció que Manolo -
apelativo familiar que le 
prodiga la comunidad- 
sería el invitado de la 
última edición de este 
2022 de El patio de los 
sueños: quien crea que 
conoce al hermano Ma-
nolo, está muy equivoca-
do. 
Fue, sin dudas, un Patio 
de los Sueños muy espe-
cial, un reencuentro de la 
comunidad con la que, 
durante diez años, el 
hermano Manolo com-
partió retos, tristezas, 
alegrías y sueños. 
Destinado hoy a Songo 
La Maya, es de esperar 
que el hermano siga am-
pliando su huella en Cu-
ba, siga soñando, siga 

La Iglesia es Noticia 
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La Iglesia es Noticia 
creencias más institucio-
nalizadas como el espiri-
tismo, la santería y la 
brujería. Salieron a ple-
nario muchas dudas, 
impresiones y posibles 
enfoques o respuestas 
pastorales. 
Mucho nos queda por 
orar y buscar en el Se-
ñor las mejores maneras 
de evangelización a 
nuestro pueblo, por ello 
le pedimos a Él que nos 
de la gracia de creerle y 
anunciarle como único 
Dios y Salvador siendo 
testigos fieles de su 
amor y misericordia infi-
nitas. (Giovanna Tames) 

Alégrate María, muchos 
niños y familias en San-
tiago de Cuba conocen a 
tu hijo. 
En la mañana del sábado 
26 de noviembre se re-
unieron en la parroquia 
María Auxiliadora más de 
200 niños entre 9 y 11a-
ños de edad con el obje-
tivo de ahondar en un 
libro especial. 
Venidos de 15 comuni-
dades de la ciudad y de 
localidades cercanas co-
mo El  Cobre, El Crito y 
San Luis fueron acogidos 
por los seminaristas y un 
entusiasta grupo de ca-
tequistas. Para la oca-
sión se unieron dos 
propósitos: introducir a 
los infantes en el méto-
do de oración de la Lec-
tio Divina e iniciar el ca-
mino del adviento. El 
texto bíblico escogido 

ganado el aprecio de 
todos los que le cono-
cen; siga siendo para 
todos, sencillamente, 
Manolo. (Noel Pérez) 
Iglesia católica y viven-
cias populares de fe 
La Iglesia de Santa Te-
resita del Niño Jesús 
abrió otra vez sus puer-
tas a la pastoral cate-
quética santiaguera. 
Esta vez fue durante los 
días 9, 16 y 23 de no-
viembre 2022 para el 
Taller “Iglesia católica y 
vivencias populares de 
fe”, organizado por la 
Comisión de catequesis 
en sintonía con la priori-
dad sinodal diocesana 
enfocada en el acompa-
ñamiento y la respuesta 
pastoral al sincretismo. 
Las Hermanas Sociales 
Marta y Nora, compar-
tieron sus saberes sobre 
distintas expresiones de 
fe popular y sincrética 
partiendo de una mirada 
objetiva con matices 
históricos y antropológi-
cos que ayudaron a par-
tir de conceptos como 
piedad, religiosidad po-
pular, transculturación y 
sincretismo. Transparen-
tando mucho respeto y 
amor por toda persona, 
presentaron a los cate-
quistas allí reunidos al-
gunas devociones fre-
cuentes en el pueblo 
cubano, sus expresiones 
y los posibles motivos o 
causas del arraigo en 
nuestra cultura, y otras 

para acompañar toda la 
experiencia fue el de "La 
anunciación". Su lectura 
amenizada con actuacio-
nes y la posibilidad de 
profundizar y reflexionar 
en grupos más pequeños 
permitió a los pequeños 
tallar en las velas de la 
corona de adviento sus 
compromisos en prepara-
ción  a la venida del Se-
ñor Jesús. 
La gracia de Dios no tie-
ne límites y se derrama 
copiosamente sobre to-
dos los que se acercan, 
en especial, sobre los 
que llevan sus hijos a 
Dios. Es así que las fami-
lias de los niños realiza-
ron al únisono y en espa-
cio separado la la lectura, 
meditación, oración y 
contemplación de la Pala-
bra de Dios contagiándo-
se de esperanza, alegría 
y amor. 
Bendiga Dios todos estos 
trabajos por la extensión 
de su reino, que den su 
fruto a su tiempo. 
(Katerine Savón) 

A la casa del Padre del P. 
LEANDRO FANLO TURRÓ  
Hemos conocido la parti-
da a la casa del Padre del 
P. LEANDRO FANLO 
TURRÓ, CMF, en Grana-
da, el3 de diciembre de 
2022, a los 81 años 
El P. Leandro Fanlo nació 
en Madrid el 14 de no-
viembre de 1941. Hijo de 
Vicente y Victoria, era el 
segundo de siete herma-
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Descanse en paz nuestro 
querido hermano Lean-
dro, hombre bueno y 
sencillo que, en los di-
versos ministerios enco-
mendados pasó hacien-
do el bien y nos ha deja-
do el testimonio de una 
vida misionera enraizada 
en la fe y en el amor. 
 (Tomado de la nota  
necrológica de los MISIO-
NEROS HIJOS DEL INMA-
CULADO CORAZÓN DE  
MARÍA, PROVINCIA DE 
FÁTIMA) 

Jesús mi mejor amigo 
Bajo el lema: "Jesús mi 
mejor amigo" nos reuni-
mos el sábado 3 de di-
ciembre en el Patio de 
los Sueños de la Parro-
quia San Antonio Maria 
Claret, para juntos vivir y 
compartir con los niños 
de 6to grado de distintas 
comunidades de nuestra 
Arquidiócesis. Esta con-
vivencia estuvo animada 
por los Líderes Adoles-
centes y Jóvenes de la 
Infancia Misionera, quie-
nes durante varios me-
ses  preparamos todo 
con mucho entusiasmo. 
En la animación principal 
presentamos a las distin-
tas comunidades partici-
pantes, entre ellas: Ca-
tedral, Santo Tomás, El 
Caney, Cristo Rey, Sue-
ño y Santísima Trinidad; 
todos juntos cantamos el 
canto tema: Tomado de 
la Mano, y gritamos a 
viva voz el lema de esta 

nos. Ingresó en la Con-
gregación en Don Benito 
en 1953, donde cursó el 
primer año de humani-
dades (curso 1953-54). 
Pasó a Jerez de los Ca-
balleros-Aguas Santas 
para continuar los estu-
dios. En Jerez-San 
Agustín realiza el Novi-
ciado el curso 1958-59, 
siendo 
 su Maestro el P. Tobías 
Martín, al final del cual 
emite la primera profe-
sión el 16 de julio de 
1959, de manos del P. 
Francisco Juberías. De 
1959 a 1962 realiza los 
estudios de Filosofía en 
Jerez de los Caballeros-
Aguas Santas, con el P. 
José Ma Cardoso como 
prefecto. Realiza un año 
de “maestrillo” como 
auxiliar en el Seminario 
menor de Loja (1962-
63) y pasa a Salamanca 
para los estudios de 
Teología (1963-67), 
siendo sus Prefectos los 
PP. Juberías y Tobías 
Martín. En Salamanca 
emite la profesión per-
petua el 16 de julio de 
1964 de manos del P. 
Teófilo Ibarreche. Es 
ordenado presbítero en 
Salamanca el 29 de ju-
nio de 1967. 
Múltiples fueron sus 
destinos pastorales, en 
Cuba estuvo en la Parro-
quia de la Santísima 
Trinidad entre los años 
2011-2014. 

convivencia. Luego tran-
sitaron por distintas esta-
ciones donde encontra-
ron diversos personajes 
bíblicos que nos enseña-
ron sobre la amistad de 
Jesús, entre ellos: María 
la Madre de Jesús nos 
habló acerca del Amor, 
San Pedro nos exhortaba 
a seguir siempre a Jesús, 
Juan nos comentaba so-
bre la amistad, y Maria 
Magdalena  nos enseña-
ba como perdonar y a 
ser perdonados.  
Como buenos cristianos 
tuvimos un rato de ora-
ción en el templo de la 
comunidad de Sueño, 
donde meditamos, ofreci-
mos lo vivido y realiza-
mos nuestro compromiso 
personal con el Señor. 
Como dinámica para di-
vertirnos realizamos el 
tradicional juego de "El 
elefante y la hormiga 
católico", donde compi-
tieron los equipos de los 
tigres y los leones, estos 
últimos se llevaron el 
trofeo. Para finalizar 
compartimos una buena 
merienda y el P. Osmany 
y los animadores de la 
Pastoral de Adolescentes 
le dieron la bienvenida a 
estos chicos y chicas de 
6to grado, animándolos a 
ser perseverantes. Da-
mos gracias a Dios por lo 
vivido, y que esta activi-
dad de buenos frutos en 
el corazón de cada uno 
de ellos. (Harold Salazar) 
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hermana del grito de 
dolor de los que sufren 
la guerra y la pobreza. 
En cada grito así como 
en cada invocación se 
expresa la exigencia de 
un futuro más humano. 
Pero estamos aquí por-
que hemos elegido escu-
char el grito de tantos 
hermanos y hermanas 
en la humanidad. Noso-
tros, de todas partes del 
mundo, no hemos queri-
do cerrar los oídos e in-
clinarnos ante las razo-
nes de la guerra. En 
cambio, elegimos escu-
char el grito de paz que 
se eleva desde todos los 
continentes. (Comunidad 
de Sant´t Egidio) 

La animación bíblica 
El sábado 3 de diciembre 
en la SBMI Catedral se 
realizó el retiro del tiem-
po de Adviento, culmi-
nando el mes de la Bi-
blia. El retiro fue dirigido 
por el P. Martín, rector 
del Seminario San Basilio 
Magno, en un ambiente 
preparado cuidadosa-
mente. 
Los primeros trajeron 
lámparas, signo de que 
tenemos que estar pre-
parados para la llegada 
de Jesús y recibirlo con 
alegría, para poder de-
cirle “aquí están los ale-
gres testigos del evange-
lio para llevar a todas 
partes la Palabra de Dios 
que es la fuente de vida 
de todo cristiano, de 
todo hombre”. 

ORACIÓN POR LA PAZ 
SANTIAGO DE CUBA 
Durante dos jornadas la 
Comunidad de Sant Egi-
dio celebró la Oración 
por la Paz. 
El día 3 de diciembre, el 
Simposio "Las Huellas 
de las Guerras en un 
Mundo que Grita Paz" 
fue el espacio propicio 
para reafirmar que to-
das las religiones tienen 
en común la defensa y 
promoción de la paz, 
tienen en común la de-
fensa y promoción de 
ese espacio de construc-
ción colectiva de la vida 
plena para todos los 
seres humanos; y en 
ese sentido, nos toca a 
cada persona dentro de 
nuestras religiones, con-
tribuir a esto desde el 
cuidado de nuestra paz 
interior, una paz cimen-
tada en el #amor, la 
humildad, el respeto, la 
esperanza de bien para 
todos. 
El día 4, momento de 
oración reafirmó que 
hoy el "espíritu de Asís", 
que es un espíritu de 
diálogo y amistad capaz 
de involucrar a los líde-
res religiosos, políticos y 
ciudadanos comunes en 
la construcción de la paz 
en todas las latitudes. 
¡Debemos escuchar el 
"grito por la paz" que 
viene de varias partes 
del mundo! Son también 
días de oración y espiri-
tualidad. La oración es 

Al concluir el retiro, di-
mos gracias a Dios y ca-
da asistente llevó un pe-
queño recuerdo; porque 
amar es un verbo activo, 
es este un tiempo de 
para alcanzar la paz. 
En nuestra parroquia 
durante todo el mes de 
la Biblia se realizaron 
varios encuentros y acti-
vidades para dar a cono-
cer y profundizar en las 
enseñanzas del evangelio 
de san Lucas, y promo-
ver su lectura. (Heddy M. 
Fernández) 

Comisiones Nacionales 
de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Cu-
ba 
PRESIDENTES Y SECRE-
TARIOS EJECUTIVOS 
- CATEQUESIS  
Presidente: Mons. Arturo 
González Amador. Obispo 
de Santa Clara. 
Secretaria Ejecutiva: 
Hna. Ana Cabo Paredes, 
aci 
- ADOLESCENTES Y 
JÓVENES 
Presidente: Mons. Juan 
G. Díaz Ruiz. Obispo de 
Matanzas 
Secretario Ejecutivo 
(Jóvenes): P. Junior An-
tonio Delgado Martínez 
Secretario Ejecutivo 
(Adolescentes): P. Lázaro 
Cánovas Amador 
- EDUCACIÓN CATÓLICA  
Presidente: Mons. Silva-
no Pedroso Montalvo. 
Obispo de Guantánamo-
Baracoa 
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Sra. Idania Castillo 
González  
- PASTORAL PENITEN-
CIARIA  
Presidente: Mons. Eloy 
Martínez Rodríguez. 
Obispo Auxiliar de La 
Habana 
Secretario Ejecutivo: P. 
Juan Jacinto Elizalde 
Piñera 
- COMUNICACIONES  
Presidente: Mons. Juan 
G. Díaz Ruiz. Obispo de 
Matanzas. 
Secretario Ejecutivo: 
Srta. Mercedes Ferrera 
Ángelo 

Celebración de la Fiesta 
de la Inmaculada en Ti 
Arriba 
La celebración eucarísti-
ca de la fiesta de la In-
maculada fue muy her-
mosa en la comunidad 
de Ti Arriba. Los PP. 
Xavier, Frank, Hno. Ma-
nolo y los laicos Mireya, 
Yaly y su hija Sani y Eri-
berto, llegaron para ani-
mar la eucaristía. Mu-
chas personas de luga-
res cercanos participaron 
y fueron bautizados 12 
niños. Fue llevada la 
imagen de María Inma-
culada de La Maya. La 
comunidad pidió hacer la 
procesión al final de la 
misa y como no habían 
sido llevadas las andas 
para cargar a la Virgen, 
una carreta de bueyes le 
sirvió de “coche”. La 
misma familia adornó la 

Secretario Ejecutivo: P. 
Yosvany Carvajal Sureda 
- FAMILIA 
Presidente.  Mons. Wil-
fredo Pino Estévez. Ar-
zobispo de Camagüey 
Secretarios Ejecutivos: 
Sra. Juana María Sal-
gueiro Diez y Sr. Luis 
María Rigau Bacallao  
¬- MISIONES  
Presidente: Cardenal 
Juan de la C. García 
Rodríguez. Arzobispo de 
La Habana. 
Secretario Ejecutivo: P. 
Dayron Hernández 
Martín 
- LITURGIA  
Presidente: Mons. Do-
mingo Oropesa Lorente. 
Obispo de Cienfuegos 
Secretario Ejecutivo: Sr. 
Randol Pineda Muñoz 
- SACERDOTES-
VOCACIONES: Mons. 
Juan de Dios Hernández 
Ruiz sj. Obispo de Pinar 
del Río 
Secretario Ejecutivo Sa-
cerdotes - Vocaciones: 
P. Yosvel Rodríguez Or-
daz  
- DIACONADO PERMA-
NENTE  
Presidente: Mons. Do-
mingo Oropesa Lorente. 
Obispo de Cienfuegos. 
Secretario Ejecutivo: 
Diác. Benito Hernández 
Hechavarría  
- PASTORAL DE LA SA-
LUD  
Presidente: Mons. Mar-
cos Pirán. Obispo Auxi-
liar de Holguín 

carreta con flores y pal-
mas y salimos en proce-
sión por todo el pueblo. 
Todo fue muy  hermoso. 
Gracias a Nuestra Madre 
ella ha querido que sea 
así. Gloria a Dios y bendi-
ciones. (Hno. Manolo 
Pliego) 

Encuentro Bíblico juvenil 
El día 11 de diciembre los 
jóvenes y juveniles de 
nuestra Arquidiócesis 
vivieron una jornada 
Bíblica tuvo en El Cobre. 
Reflexionaron y oraron 
con la profecía de Ez 37, 
1-14 sobre los huesos 
secos, y también desde 
la certeza de que Dios es 
el único capaz de poner 
vida allí donde todo pare-
ce yermo y muerto, Él es 
la fuente y la certeza de 
la esperanza. 
La mañana fue tiempo de 
reflexión y oración en 
torno a la profecía de 
Ezequiel, culminando con 
la celebración de la Euca-
ristía en la Capilla de la 
Casa de Retiros. 
En la tarde, desde la 
dinámica del rally, salie-
ron todos al encuentro 
de la Palabra, fuente de 
vida y esperanza para 
todos. (Facebook PJ) 

Red de saberes popula-
res 
Con el ánimo de fortale-
cer y articular la red de 
saberes populares, el 
Centro Loyola Santiago 
convocó a diferentes ex-
periencias urbanas y ru-
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Inaugurado el XXI SAR 
El santiaguero Alejandro 
Lescay Hierrezuelo obtu-
vo el Primer Premio 
(adquisición) del XXI 
Salón Nacional de Arte 
Religioso, evento que 
quedó inaugurado en la 
tarde noche de este 15 
de diciembre, en el Cen-
tro Cultural y de Anima-
ción Misionera San Anto-
nio María Claret, de la 
parroquia Santísima Tri-
nidad, en Santiago de 
Cuba. 
Sobre la obra de Lescay 
Hierrezuelo, titulada «En 
busca de la tierra pro-
metida», el acta del jura-
do destacó la profundi-
dad conceptual lograda a 
partir de la serenidad 
que trasmite a través de 
los motivos escogidos a 
través de la representa-
ción de la obra, profun-
dizando en la temática 
escogida, por la impeca-
ble factura, la que se 
aprovecha de los míni-
mos recursos visuales 
muy bien utilizados a 
través del contraste del 
negro y del blanco y de 
la técnica Scratchboard 
(esgrafiado), la que 
complementa el discurso 
escogido por el artista 
dentro de las referencias 
teológica exigidas por el 
salón. 
El jurado, conformado 
por la artista visual y 
Directora Centro Provin-
cial de Artes Plásticas y 
Diseño, Grettel Arrate; 

rales que son acompa-
ñadas desde nuestro 
ámbito. 
Encuentro matizado por 
un rico intercambio con 
emprendedores de agri-
cultura urbana, elabora-
ción y conservación de 
alimentos, manualidades 
y afines. 
Saberes que vienen des-
de los ancestros y se 
han pasado de genera-
ción a generación donde 
madres y padres han 
tenido un punto de refe-
rencia muy cardinal. 
Muchos son los retos 
que nos esperan. Hacer 
hincapié para que niños 
y adolescentes también 
apuesten  por una eco-
nomía solidaria y un 
emprendimiento por el 
bien común. Y una de 
las metas llegar  a un 
encadenamiento pro-
ductivo entre todos los 
implicados. 
En la evaluación final no 
faltaron palabras como 
Oportunidad pasando 
por  Valores hasta Arti-
culación.  
Como telón de fondo 
tuvimos a la Economía 
de Francisco que se in-
clina por un sentido más 
social y sostenible. 
Las palmas para todos 
los que hicieron posible 
este encuentro que se-
guirá abriendo puertas y 
fortaleciendo la red de 
saberes populares. 
(Centro Loyola) 

los artistas visuales Luis 
Rodríguez Ricardo y Re-
né Silveira Toledo; la 
especialista de la Galería 
La Confronta de la 
UNEAC, MSc. Odalis Be-
lén Guillot; la académica 
de la Universidad de 
Oriente, Dra.C. Varinia 
González Estévez y por 
Joseph Cassamajor Mi-
chelet, CMF, como asesor 
religioso, decidió ortorgar 
el Segundo Premio al 
obra «El grito oculto», 
del santiaguero Renato 
Alejandro Arza Planas, 
mientras el Tercer Pre-
mio fue otorgado a la 
obra «Ecce Homo», del 
artista santiaguero Rei-
naldo Pagán Ávila. 
Asimismo fueron otorga-
das tres menciones a las 
obras: 
De la serie Huellas: Juan 
3: 16, de Arlena Sera 
Ramos (Santiago de Cu-
ba) 
La derrota de las tinie-
blas, Luis Antonio Rivero 
Ramos 
Instrumento espiritua, 
Ruslán Martínez Kolodiy 
(La Habana) 
La jornada de premiación 
dio inicio con las palabras 
de bienvenidas pronun-
ciadas por el p. Juventino 
Rodríguez Pérez, CMF, 
párroco y Director del 
Centro Cultural, quien 
destacó la celebración de 
esta edición XXI del 
Salón Nacional de Arte 
Religioso, luego de dos 
años de espera como 
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Gustavo Alejandro Cunill 
Álvarez. 
Mons. Dionisio G. García 
Ibáñez, arzobispo de 
Santiago de Cuba, ce-
lebró en este la eucarist-
ía en cada una de estas 
comunidades, para com-
partir esta buena nueva 
para la vida comunitaria 
y pastoral de esta zona.  
La alegría y gracia de 
este día, sea impulso 
para la misión evangeli-
zadora de todos laicos, 
religiosas y sacerdotes. 
¡Felicidades! (María C. 
López) 

V Taller de formación 
para catequistas adoles-
centes y juveniles 
Durante los días 17 y 18 
de diciembre 2022, con-
tinuó la formación de los 
catequistas adolescentes 
y juveniles. Este taller 
sigue la propuesta Es-
cuela de formación para 
catequistas presentada 
por los Hermanos maris-
tas de Cienfuegos y ha 
sido adaptada por un 
equipo diocesano de 
catequistas teniendo en 
cuenta las características 
y necesidades del grupo.  
En esta ocasión se en-
marcó en el espíritu del 
Adviento y la Navidad ya 
cercana, y abordó temá-
ticamente el encuentro 
con la persona de Jesús 
como meta del catequis-
ta, algunos aspectos a 
cuidar para la buena 
marcha de la catequesis, 

consecuencia de la si-
tuación impuesta por la 
Covid-19 en Cuba. 
Acto seguido se dieron a 
conocer los Premios Co-
laterales de esta edición, 
otorgados por: la Comi-
sión de Comunicación 
de la Diócesis de Santia-
go de Cuba, el Instituto 
Pastoral Enrique Pérez 
Serantes, el Centro Lo-
yola Santiago y el Con-
sejo Provincial de las 
Artes Plásticas. 
El XXI Salón Nacional de 
Arte Religioso estará 
expuesto en las galerías 
del Centro Cultural y de 
Animación Misionera 
San Antonio María Claret 
hasta el 15 de enero de 
2023, momento en el 
que se dará clausura 
oficial al mismo. (Noel 
Pérez) 

Cuasi Parroquia La San-
ta Cruz 
En la mañana del do-
mingo 18 de diciembre 
de 2022, quedó erigida 
una nueva Cuasi Parro-
quia en la Arquidiócesis 
de Santiago de Cuba.  
La Cuasi Parroquia La 
Santa Cruz, al norte de 
la ciudad de Santiago de 
Cuba, comprende los 
templos y comunidades 
de tres poblados: Nues-
tra Señora de la Cari-
dad, en Cuabitas; Cristo 
Rey; en el Cristo, y San 
Vicente, en el poblado 
del mismo nombre. Su 
primer párroco es el P. 

el catequista como 
miembro activo de la 
comunidad cristiana y un 
acercamiento a la meto-
dología catequética.  
La alegría del reencuen-
tro, la convivencia a los 
pies de la Virgen y las 
ganas de seguir cami-
nando juntos marcaron 
este tiempo de gracia. 
Aún restan cuatro en-
cuentros para culminar 
esta etapa formativa y 
cada vez apostamos más 
por estos jóvenes, 
“esperanza de la patria y 
de la iglesia”. (Giovanna 
Tames) 

Viña Joven 75-76 
En la tarde del 20 de di-
ciembre fue presentada 
en el Centro Cultural y de 
Animación Misionera San 
Antonio María Claret, el 
número 75-76 de la re-
vista Viña Joven. Fue 
presentada por el escri-
tor, poeta e investigador 
de León Estrada, quien 
afirmó “En mayo de 2019 
tuve el privilegio de pre-
sentar el número 65 de 
Viña Joven, que se ha 
convertido -sin que ese 
fuera su propósito evi-
dentemente-, en -y que 
yo conozca-, la única 
revista de corte socio-
cultural que no ha dejado 
de salir en soporte pa-
pel… Ni Del Caribe ni 
Caserón, santiagueras, o 
La Gaceta de Cuba en La 
Habana -que había apa-
recido con su rigurosa 
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Festival Juvenil Navideño 
En vísperas de la Navi-
dad, el viernes 23 de 
diciembre, varios grupos 
de jóvenes de la Arqui-
diócesis hicieron uso de 
sus talentos para pasar 
una noche agradable y 
festejar juntos el Don de 
la Navidad, que es Jesús 
mismo. El patio y esce-
nario de la Santísima 
Trinidad acogió a estos 
muchachos que a través 
del teatro, el baile, el 
canto, el karaoke y de 
otras representaciones 
artísticas, compartieron 
la alegría y la esperanza 
de saber que Dios viene. 
¡Feliz Navidad! 
(Facebook PJ) 

Almuerzo de Navidad  
El Seminario San Basilio 
Magno resultó el 25 de 
diciembre casa de todos 
en Santiago. Voluntarios 
y amigos de la Comuni-
dad de Sant Egidio, pre-
pararon y sirvieron el 
tradicional  almuerzo de 
Navidad, en el que como 
cada año comprometen 
a toda la comunidad 
cristiana de la ciudad.  
Almuerzo que va prece-
dido del gozo de la belle-
za, de lavar los cuerpos 
y vestirlos de fiesta, de 
médicos que revisan y 
valoran sus enfermeda-
des… para llegar a la 
Mesa. Los rostro de 
aquellos que sufren, que 
son descartados tuvieron 
un día de fiesta,  porque 

frecuencia acostumbra-
da-, han salido impresas 
en los últimos dos años. 
Lapso que, para una 
revista, respecto a sus 
lectores, es abismal 
amén de destructor.” 
Declarando, que “me 
quito el sombrero ante 
Viña Joven. Gracias por 
ser visionarios y por 
confiar.” 
Luego de un detallado 
recorrido por el conteni-
do de este número do-
ble, como es costumbre 
en estas presentaciones, 
afirmó al concluir, “Ya 
me saben un incondicio-
nal lector-defensor de 
Viña Joven, pero como 
nunca será suficiente el 
elogio verdadero y opor-
tuno, y es posible que 
alguien no me haya es-
cuchado proclamarlo 
con anterioridad, me 
reitero incondicional de 
Viña Joven, revista a la 
que siempre le deseo 
larga y fructífera vida 
editorial. Por el bien de 
Santiago de Cuba y por 
el bien de los seres 
humanos que somos sus 
lectores. 
Deseo a los presentes, 
de todo corazón, mucha 
paz y prosperidad en el 
año 2023 que está a 
punto de llegar. Ojalá 
podamos sortear, con 
espíritu creativo, los 
imponderables que la 
vida nos tenga reserva-
dos.” (María C. López) 

esta Navidad se celebró 
para todos, no queríamos 
que  los pobres encontra-
ran una ciudad sin espa-
cio para ellos 
Muchas iniciativas pusie-
ron en marcha para que 
la mesa pudiera ser dig-
na de todos, tómbolas, 
solicitud comunidad por 
comunidad de la ciudad, 
y quizás la más novedosa 
fue el Concierto benéfico 
del Coro Vox Lucis en el 
Salón Juan Pablo II de la 
SBMI Catedral la semana 
anterior, una hermosa 
iniciativa para contribuir, 
desde la belleza de la 
música, a la obra y servi-
cio de la Comunidad de 
Sant Egidio en nuestra 
Arquidiócesis. (María C. 
López) 
 
A todos nuestros 
suscriptores 
 
Rogamos que entre 
los meses de enero y 
febrero de 2023, se 
pongan en contacto 
en la Casa Pastoral  
(Tel 22624090)  con 
Radamés Bonni, a fin 
de confirmar su sus-
cripción para el año 
2023 y hacer el pago 
correspondiente de 
la misma.  
La suscripción anual 
sigue siendo de 10 
cup. 

Gracias 
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HORIZONTAL 
 
1 Morábamos (Tim. 3:3 NVI) 
7 Extremidad de los animales 
11 "Te ganarás el (____) con el sudor de 
tu frente" (Gn. 3:19 NVI) 
12 Etapa 
13 El Señor llamará a la (____) que está 
en Asiria (Is. 7:18) 
15 (____)(____) ¿lama sabactani? (Mt. 
27:46 NVI, RV) 
16 Lugar donde se reunieron los reyes 
para atacar a Israel (Jos. 11:5 LBLA, RV) 
17 El camello, conejo y (____) serán in-
mundos. (Dt.14:7 LBLA) 
18 "No me (____)  en el tiempo de la 
vejez" (Sal. 7:9 LBLA) 
20 Virtud, habilidad (Éx. 30:35 RV) 
21 Aberturas (2 F.12:5 Rv) 
22 Hacia donde escapó Aod (Jue. 3:26) 
25 "(____) a tu Padre que está en secre-
to" (Mt. 6:6 LBLA, RV) 
26 Descendiente de Elam (Esd.10:26 
LBLA, RV) 
29 La joven que contestó a la puerta 
cuando Pedro llegó a la casa de María 
(Hch. 12:13) 
30 Marchado (Gn. 28:7 LBLA, RV) 
32 Pieza que atraviesa un cuerpo giratorio 
y sirve de sostén (pl.) (1 R. 7:30) 
34 "Vosotros sois la (____) de la tie-
rra"(Mt. 5:13 LBLA, RV) 
35 Grupo de militares (Jue. 9:37 RV) 
37 "Dio también a la (____) sus frutos, y 
sus labores a la langosta", (Sal. 78:46 RV) 
39 Una de las hijas de Zelofehad (Núm. 
26:33 LBLA, RV) 
41 Segmento del Salmo 119 
(Sal.119:153) 
43 Pronombre demostrativo 
44 Borde de tela que tiene algo distintivo 
bordado (Éx. 28:34 RV) 
46 Burlas, carcajeas (Sal. 59:8 LBLA, NVI) 
48 Padre de Bezaleel (Éx. 31:2 LBLA, RV) 
50 Firme, maciza 
52 Complaces, contentas (1 S. 29:6 RV) 
55 Labrar (1 Co. 9:10 LBLA, RV) 

56 Desprecié, rechacé (Ec. 2:17) 
57 Rey de Goim (Gn.14:1 LBLA, RV) 
59 Uno de los animales inmundos (LV. 
11:30 LBLA, RV) 
60 Amarró (Jue. 16:12) 
61 Labrado (Dt. 21:4) 
62 Miren, observen (Sal. 69:23 NVI, RV) 
63 Dádiva, presente (Jn. 4:10 LBLA, RV) 
64 Utilización, propósitos (Fio. 9:21 NVI) 
65 Una plaga de (____) azotó Egipto (Éx. 
8:24 LBLA) 
 
VERTICAL 
 
1 Cumplir, servir (1 Co. 9:18 NVI) 
2 Comienzo 
3 Ciudad perteneciente al territorio de 
Judá (JOS. 15:53 LBLA, RV) 
4 Ciudad perteneciente al territorio de 
Judá (JOS.15:44 LBLA, RV) 
5 Gruñimos como (____), gemimos 
como palomas. (Is. 59:11) 
6 Uno de los hijos de Noé (Gn. 6:10) 
7 "(____), perdónalos, porque no 
saben lo que hacen" (Lc. 23:34) 
8 Destruir, derribar (ls, 23:9 NVI, RV)
9 Con temor (Mr. 5:33 LBLA) 
10 Interjección que denota aproba-
ción 
11 0bjeto utilizado para escribir sobre 
él (2 Tim. 4:13) 
14 Asamblea Nacional (inic.) 
16 Que mata, asesino (Job 24:14 RV) 
19 Golpear, castigar (Pr. 17:26 RV) 
20 Agarrase, tomase (Dt. 25:11 Rv) 
23 Nombre de una de las mujeres de 
Lamec (Gn. 4:19) 
24 TV 
27 Nombre de la segunda letra del 
alfabeto 
28 David Jiménez Ordoñez (inic.) 
31 0brar, realizar 
33 Murmullo, lo que se dice en voz 
baja (Job 26:14 RV) 

Crucigrama Bíblico  
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35 Trabajadas (Ez. 40:42 NVI) 
36 De esta manera 
38 Región donde habitó Isaac cuando 
azotó el hambre (Gn. 26:6 LBLA, RV) 
40 Habló con Dios (Éx. 10:18 LBLA, 
RV) 
42 De haber 
45 Enojado, enfurecido (2 R. 19:28 
LBLA, RV) 
47 Entendidas, conocedoras (Éx. 35:25 
RV) 
49 Maquinado, pensado (Est. 9:24 RV) 
51 Entrégalos (2 Reyes 4:42 LBLA) 
53 Bisagra metálica o pernio (Éx. 
26:24 Rv) 
54 Hechos, acciones (Dn. 9:16) 

56 Labren (1 S. 8:12 RV) 
57 Terminal Aeroportuaria (inic.) 
58 Uno de los hijos de Caleb (1 Cr. 
4:15 LBLA, RV) 
59 Uno de los reyes de Madián que 
murió a manos de los israelitas 
(Núm. 31:8 LBLA, RV) 
 
 
 
 

Tomado de  Crucigrama Bíblicos,  
Casa Promesa 2011 (NVI-Nueva Ver-
sión Internacional, LBLA-Biblia de las 

Américas, RV-Reina Valera ) 




